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КАПИТАН ПЕРВОМАЙСКОГО ВАСИЛИЙ ДОНСКИХ 
Как легендарный хоккеист, став депутатом, продолжает 
«играть в защите» — но уже в интересах жителей своего 

избирательного округа 
Стр. 6–7

НОВОЕ ЗВУЧАНИЕ 
УЛИЦЫ АКАДЕМИЧЕСКОЙ

Местные жители говорят, что после капитального ремонта одной 
из самых загруженных дорог на левом берегу на ней стало тише
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Утро каждого человека начина-
ется с воды: душ, кофе, чай — она 
нужна для всего этого. Большин-
ство из нас воспринимают воду 
в кране как норму, как данность — 
она есть круглосуточно, она всегда 
доступна. И лишь когда случается 
авария или плановое отключение, 
мы понимаем, как сильно мы при-
выкли к комфорту. А если пред-
ставить быт иркутянина 120 лет 
назад? Где он брал воду, чтобы 
умыться и приготовить обед? 
Ходил на реку? А если это дале-
ко? А если плохое самочувствие? 
Слышали ли вы что-нибудь о го-
родских колодцах? Были они в Ир-
кутске? Были, но единицы и даже 
не у всех купцов и чиновников! 
В основном горожане либо сами 
ходили за водой к водоемам, либо 
пользовались услугами водовозов.

Иркутские власти задумались 
об обустройстве системы водо-
снабжения в городе во второй 
половине XIX века. В Российской 
империи уже был положительный 
опыт строительства сетей, и эф-
фект их наличия высоко оценивал-
ся не только в бытовом комфорте, 
но и в санитарно-медицинском 
смысле.

Первый проект строительства 
водопровода в Иркутске появился 
в 1864 году. Идея предполага-
ла установку большой емкости 
на Иеру салимской горе, а от нее 
трубы должны были пойти по го-

родским улицам в дома, учебные 
заведения и на предприятия. Од-
нако ни чиновники, ни горожане 
не готовы были тратить на это 
средства. При отсутствии опы-
та использования водопровода 
многим и в голову не приходило 
тратить деньги на изменение при-
вычного уклада.

Спустя 19 лет была предпринята 
вторая попытка создания водопро-
вода в Иркутске. Инженер Лягард 
(в некоторых источниках Легард), 
который уже проектировал водо-
проводную сеть в Тбилиси, пред-
ложил свои услуги городу, но для 
строительства требовался крупный 
заем — и это снова отменило по-
пытку. К этому времени в Иркут-
ске уже случился большой пожар 
1879 года, но даже это событие 
не заставило чиновников взяться 
за организацию водопровода.

В 1886 году купец Миткевич 
предложил городской думе по-
строить 16 км трубопровода 
за свой счет с правом концессии 
на 40 лет. Это был третий ре-
альный шанс получить систему 
водоснабжения, но чиновники 
запросили от купца сеть длиной 
в 64 км (!). Миткевич был не го-
тов к таким затратам и отказался 
от предложения.

А что же другие состоятельные 
иркутяне? Они начали строитель-
ство водопроводов в собственных 
интересах — так, в 1898 году купец 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Ирина Потапова, пред-
седатель первичной 
профсоюзной организа-
ции МУП «Водоканал»:

— Пришла на праздник, по-
тому что я председатель проф-
союза и организатор этого 
мероприятия! Мы долго и тща-
тельно готовились к этому дню, 
и кажется, у нас все получилось. 
Услышали много приятных 
отзывов и рады, что наша ра-
бота удалась! Работаю в «Водо-
канале» с 2012 года, с 2014-го 
возглавляю профсоюз. Нужно 
сказать, что коллектив на пред-
приятии хороший, дружный 
и любые вопросы здесь реша-
ются быстро, без внимания ни-
кто не остается. Хочется, чтобы 
так и продолжалось!

Юрий Суворов, сотруд-
ник ремонтного цеха:

— Я здесь, потому что 
юбилей у «Водоканала»! 
Работаю слесарем аварий-
но-восстановительных работ 
ремонтного цеха. Если где-то 
в городе что-то сломалось, 
приключилось и требует вни-
мания, я буду там! Уже 17 лет 
в «Водоканале», обслуживаю 
Ленинский район и живу там 
— все эти сети мне знакомы! 
Предприятие у нас надежное, 
стабильное, и я желаю ему 
процветания!

Ирина Чернова,  
инженер диспетчер-
ской службы:

— Уже 28 лет работаю 
в «Водоканале»! Пришла 
на празднование с удоволь-
ствием. Очень люблю свою 
работу и наш коллектив. При-
шла сюда после окончания 
института и с тех пор место 
работы не меняла — фанат од-
ной записи в трудовой книжке! 
Всем коллегам желаю счастья 
и здоровья! А предприятию 
— развития!

Владимир Стародубцев, 
машинист экскаватора:

— Я сегодня пришел 
на праздник, потому что мы 
все вместе отмечаем такую се-
рьезную дату — 120 лет нашему 
предприятию! Уже 22 года 
тружусь в «Водоканале», хотя 
за рулем экскаватора с 1988-
го. Работаю, выполняю свое 
дело с интересом. Я не при-
вязан ни к какому району: где 
требуется мое участие, туда 
и отправляюсь! Поломка, ре-
монт, строительство — во всем 
участвую.

Борис Бардахов,  
слесарь-сантехник:

— Имею к «Водоканалу» са-
мое прямое отношение, потому 
что его сотрудник! Работаю 
на предприятии 13 лет. На дан-
ный момент слесарь-сантех-
ник. Возраст у меня уже не тот, 
чтобы в колодцах и камерах 
работать, но и на земле работы 
хватает. В моих задачах — об-
служивание Ленинского райо-
на. Где поломка — там я.

ЛЮДИ В «ВОДОКАНАЛЕ» РАБОТАЮТ ДЕСЯТИЛЕТИЯМИ
В пятницу, 17 ноября, на торжественном праздновании 120-летия городского предприятия 

«Водоканал» мы спросили у зрителей в зале: «А вы какое отношение имеете к «Водоканалу»?»

УПРАВЛЯЮЩИЕ ВОДОЙ
Иркутский «Водоканал» отметил 120 лет работы!

Просторный зал «Сибэкспоцентра», приглушенный 
свет, сцена и сотни гостей. Впрочем, правильно ли 
называть гостями сотрудников предприятия-юби-

ляра, которые собрались вместе отпраздновать серьезную 
дату? Ровно 120 лет назад в Иркутске появился первый го-
родской водопровод, с которого началось развитие много-
километровой сети, питающей большой город — сотни 
предприятий и тысячи жилых домов. О том, как воду за-
ключили в трубы и как отмечали 120-летие «Водоканала», 
сегодня в «Иркутске».

С сотрудниками предприятия «Водоканал» беседовала Ирина Покоева
Фото из архива предприятия

Представить современный город без комму-
никаций и удобств сегодня сложно, но все же 
возможно. Представить человека без воды — 
точно нельзя. Вода — это жизнь! Метафорич-
но, но именно муниципальный «Водоканал» 
запускает в наши дома жизнь и поддерживает 
ее там. Спасибо!

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Это старейшее предприятие 
жилищно-коммунальной сферы 
Иркутска. Поздравляю со-
трудников (а их более тысячи 
человек) и ветеранов с этим 
значимым юбилеем!
Иркутск можно по праву на-
звать городом чистой воды. 
Во многом это заслуга «Водока-
нала». От четкой и бесперебой-
ной работы МУП зависит ком-
форт иркутян. Круглосуточно, 
без выходных и праздников его 
коллектив следит за функциони-
рованием огромной и сложной 
инженерной системы.
Желаю коллективу и ветера-
нам предприятия крепкого 
здоровья, благополучия, успеха 
и всего самого доброго! МУП 
«Водоканал» — стабильности 
и дальнейшего развития!

Сошников проложил трубы к своему пивоваренно-
му заводу на улицу Адмиралтейскую (современная 
Сурнова). Оборудовали водопроводом свои угодья 
и владельцы бань Курбатов, Иванов и Русанов.

Возможно, наглядная демонстрация удобства 
наличия водопроводной сети сделала свое дело, 
и в ноябре 1903 года на заседании городской думы 
было принято решение о начале строительства го-
родского водопровода!

Через 3 года длина иркутского водопровода со-
ставляла 14 км, и дальше с перерывами на смутные 
времена шел рост километража сетей, а вместе 

с ним — перемены в домах иркутян. 
На рубеже сороковых и пятидесятых 
годов шло активное развитие системы 
водоснабжения и канализации, в се-
редине шестидесятых были запущены 
очистные сооружения...

Дальнейшая история, можно 
сказать, развивалась уже на наших 
глазах — кто-то сам принимал в ней 
участие, кто-то знает по рассказам 
родителей, кто-то видел советскую 
кинохронику. Строительство кварта-
лов и микрорайонов в 1970–1980-х 
годах, конечно, не обходилось без 
централизованного водоснабжения 
и канализации…

Сегодня в жизни предприятия 
со всем известным названием «Водо-
канал» наступила очередная эпоха 

Окончание на стр. 10
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ПРОДОЛЖАЕМ МЕНЯТЬ РЕЗИНУ НА БЕТОН
На перекрестке Баррикад и Фридриха Энгельса заменили 

покрытие трамвайных путей

Внимательные читатели «Иркут-
ска» уже знают, что в городе идет 
процесс замены резиновой плит-

ки, уложенной вдоль трамвайных путей 
и на перекрестках, на прочные бетонные 
плиты. В 2017 году, когда укладывали ре-
зину, технология резиножелезобетонных 
настилов казалась панацеей. Предпола-
галось, что плитки из резиновой крошки 
снизят шум транспорта, а рабочим будет 
удобно вынимать их сегментами, чтобы 
приводить в порядок. Но спустя шесть 
лет стало ясно, что плитка из резиновой 
крошки не выдержала испытание. Поэто-
му сотрудники МУП «Иркутскавтодор» 
с начала весны меняют резину на бетон.

— Это покрытие подвела прочность бетона, по-
верх которого была закреплена резина, — объясняет 
«Иркутску» Валерий Иванов, мастер асфальтобе-
тонных работ. — Там, где резиновый слой утрачен, 
мы можем видеть нижнюю часть покрытия — это 
бетонная плита небольшого размера. Она раскро-
шилась, оголила арматуру — и резине стало просто 
не за что цепляться.

Дорожники видят проблему именно в некаче-
ственном цементе. Кроме того, скорости разруше-
нию добавили сибирские условия эксплуатации 
и высокий трафик движения.

На минувшей неделе специалисты «Иркутскав-
тодора» заменили изношенное основание трамвай-
ных путей на перекрестке улиц Баррикад и Фри-
дриха Энгельса. Вместо резинового и асфальтового 
покрытий там уложены бетонные плиты. Работы 
выполняли в ночное время — с 00:00 до 5:00, когда 
нет движения трамваев. За смену бригада уклады-
вала 6–10 плит.

— На этом участке мы использовали 29 малых 
и 18 больших плит. Покрытие заменили в рамках 
текущего содержания автомобильных дорог, — рас-
сказал директор МУП «Иркутскавтодор» Василий 
Ефремов. — Бетонные конструкции более износо-
стойкие, они безопаснее для проезда автомобилей 
и трамваев.

Следующим объектом, где специалисты «Иркутск-
автодора» обновят покрытие трамвайных путей, 
станет улица Депутатская. Ранее такие же работы 
были проведены на Глазковском мосту силами му-
ниципального предприятия «Служба эксплуатации 
мостов». Их можно выполнять круглый год, в том 
числе при отрицательных температурах.

Валерий Максимов
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Город спит, а сотрудники «Иркутскавтодора» 
меняют изношенное основание трамвайных 
путей на перекрестке улиц Баррикад и Фри-
дриха Энгельса. В июле на примере перекрест-
ка Депутатской и Трилиссера мы рассказывали 
читателям, как происходит этот процесс: всег-
да ночью, чтобы не мешать горожанам

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ПРАЗДНИК  
К НАМ ПРИХОДИТ

В Иркутске откроют 27 елочных 
базаров

С 19 по 31 декабря горожане смогут при-
обрести живые ели, пихты, сосны 
и лапник. Во всех районах города от-

кроются 27 специализированных ярмарок. 
Чтобы получить разрешение на продажу, 
предприниматели обязательно подтверж-
дают происхождение товара. Как правило, 
в Иркутске продают хвойные деревья, выра-
щенные в регионе. Приобрести елку можно 
будет по следующим адресам:

Правобережный округ
 9 ул. Баррикад, 185, в районе ост. «Братская»;
 9 ул. Шевцова, 4, в районе ост. «Город мастеров»;
 9 ул. Радищева, ост. «Северная»;
 9 ул. Тимирязева, ост. «Музей декабристов»;
 9 ул. Рабочего Штаба, 62;
 9 ул. Урожайная, ост. «Копай».

Октябрьский округ
 9 ул. Байкальская, 209а;
 9 ул. Волжская, 3;
 9 ул. Депутатская, 14.

Свердловский округ
 9 ул. Академическая, 2а;
 9 ул. Лермонтова, ост. «Жуковского»;
 9 мкр-н Первомайский, 62;
 9 мкр-н Университетский (въезд в микрорайон по на-
правлению из центра города);

 9 мкр-н Юбилейный, 42;
 9 бул. Рябикова, 5б;
 9 ул. Маяковского, 5;
 9 ул. Лермонтова, ост. «Академгородок»;
 9 ул. Терешковой, 23;
 9 мкр-н Ершовский, ост. «Магазин «Лучик».

Ленинский округ
 9 ул. Розы Люксембург, ост. «Автостанция»;
 9 ул. Муравьева, 17;
 9 ул. Тельмана, 38;
 9 ул. Шишкина, 9;
 9 ул. Ярославского, ост. «7-й микрорайон»;
 9 ул. Воровского, 10/1;
 9 ул. Розы Люксембург, ост. «Школьная»;
 9 ул. Розы Люксембург, 215в.

Людмила Измайлова

ЗАПУСТИЛИ ДВИЖЕНИЕ
22 ноября в Иркутске открыли проезд 

транспорта по второй части путепровода 
на улице Джамбула

Перед запуском объект проверила 
комиссия. В ее состав вошли пред-
ставители ГИБДД, строительного 

контроля, проектных, сетевых и экс-
плуатирующих организаций. По итогам 
проверки подрядчику было предписано 
устранить ряд замечаний.

— Переключение транспортных потоков было 
необходимо для того, чтобы обустроить осевое ба-
рьерное ограждение. По решению комиссии провели 
эти работы именно сегодня. Теперь подрядной ор-
ганизации предстоит выполнить еще ряд мероприя-
тий, — рассказал начальник департамента дорожной 
деятельности и транспорта администрации Иркутска 
Сергей Яременко.

— Нам остается демонтировать временные кон-
струкции, убрать строительный мусор, установить 

дорожные знаки, нанести разметку, доделать ба-
рьерное ограждение, и объект будет полностью готов 
к приемке, — отметил главный инженер подрядной 
организации Павел Ляхов. — Проект технически 
сложный. В результате его реализации организовано 
по три полосы движения в обе стороны. Кроме того, 
на путепроводе обустроены пешеходные зоны, смон-
тировано освещение.

Реконструкция путепровода позволит существен-
но увеличить пропускную способность на улицах 
Джамбула, Боткина и Трактовой. Реконструкция со-
оружения протяженностью 174,3 метра проводится 
по национальному проекту «Безопасные качествен-
ные дороги».

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

«Сегодня открыли рабочее движение по путепроводу на улице Джамбула. Несмотря на то что ра-
боты продолжатся, автомобили по второй части путепровода уже могут ехать. Это позволит пере-
распределить транспортные потоки и завершить обустройство барьерных ограждений. Одновре-
менно подрядчик будет устранять замечания: убирать временные конструкции и строительный 
мусор», — написал мэр Иркутска 22 ноября в своем телеграм-канале ruslanbolotov
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ГОРОД КРАСИВЫХ СЕМЕЙ
В Иркутске выбирают лучшие семьи уже 25 лет подряд!

С первых минут церемонии 
атмосферу в зале задали звуки 
скрипки и знаменитая «Вечная 
любовь» Шарля Азнавура в ис-
полнении иркутского музыканта 
Алексея Пежемского. Пронзи-
тельная мелодия захватила даже 
самых маленьких гостей меро-
приятия — любопытные малыши 
заслушались и притихли. На сцену 
с приветственным словом вы-
шел мэр города Иркутска Руслан 
Болотов:

— Семья — это основа, семья 
— это опора, семья — это место, 
где тебя всегда ждут! Сегодня мы 
не просто чествуем лучших из луч-
ших, мы подчеркиваем наше 
уважение к традициям, к статусу 
семьи, к тем людям, которые раз-
деляют эти ценности и передают 
их из поколения в поколение, — 
именно такие семьи здесь сегодня. 
Вы — пример для своих детей, 
глядя на вас, они учатся добро-
те, ответственности. И я убежден, 
когда они станут взрослыми, 
передадут ваш опыт дальше — уже 
своим детям. А пока я хочу сказать 
— не останавливайтесь на достиг-
нутом, продолжайте, у вас отлично 
все получается!

И вот звучат названия номина-
ций. Первая из них — «Молодая 
семья». Эта номинация создана 

для пар в возрасте до 35 лет, со-
стоящих в официальном браке 
не менее 3 лет и имеющих со-
вместных несовершеннолетних 
детей. Цветы, подарки, дипломы 
победителей и призеров и, конеч-
но, фотографии на память.

— Мы узнали о конкурсе в дет-
ском саду. Воспитатель ребенка 
спросила, не хотим ли мы по-
участвовать. Подумали и решили 
попробовать, — рассказывают 
Елизавета и Вячеслав Хорошковы, 
родители двух девочек — семилет-
ней Даши и двухлетней Варвары.

Сначала они стали победите-
лями среди молодых пар в Сверд-
ловском округе, а на городском 
конкурсе взяли диплом второй 
степени.

Слава и Лиза познакомились 
через общих знакомых, оказав-
шись в одной компании. И вот уже 
семь лет они муж и жена и со-
ветуют другим молодым семьям 
Иркутска: «Если кто-то хочет по-
участвовать в конкурсе, но боится 
— пробуйте, это интересно и еще 
больше сплотит вас! Вам точно это 
под силу».

Следующая номинация — 
«Многодетная семья» создана для 
супругов, у которых есть минимум 
трое совместных детей, не достиг-
ших 18 лет. Эти семьи заметны 
издалека: так, например, у призе-
ров Поломошновых в составе семь 
человек, у Афониных — шесть!

— У нас четверо детей! Соня 
родилась в 2008 году в день из-
вестного землетрясения 27 ав-
густа. Макар появился почти 
через шесть лет. Следующим был 
Трофим: разница между вторым 
и третьим ребенком — меньше 
двух лет, а Аверьян — мальчик, 
названный в честь одного из пра-
родителей семьи, — спустя еще 
четыре года. Нашим детям 15, 9, 7 
и 3, — улыбаются Татьяна и Денис 
Афонины. — Документы на кон-
курс решили подать в предпослед-
ний день. Узнали, что для этого 
требуется, всю ночь готовились, 
мастерили, творили — успели! 
И вот мы здесь!

Денис и Татьяна познакомились 
27 лет назад: оба учились в одной 
музыкальной школе. Затем была 
разлука — девушка получала об-
разование в Барнауле, молодой 
человек — в Иркутске. А потом, 
после случайной встречи, Де-
нис позвонил и сказал: «Выходи 
за меня». И Татьяна приняла 
предложение. Денис сам из боль-
шой семьи и сразу обозначил 
невесте, что тоже хочет много 
ребятишек. И вот уже семь лет 
Афонины — многодетная семья 
и очень этому рады. Кстати, дети 
пары увлечены множеством заня-
тий: музыка, вокал, танцы, легкая 
атлетика и хоккей. Вероятно, все 
это сыграло роль во время голосо-
вания жюри — у Афониных победа 
в Октябрьском округе и диплом II 
степени в городском конкурсе!

А дальше очередь номинации 
«Приемная семья» — для пар, на-
ходящихся в официальном браке 
и являющихся опекунами или 
попечителями. В списке победи-
телей и призеров — четыре семьи. 
Торжественные объявления ито-
гов, радость на лицах и всеобщие 
поздравления.

— Я считаю, что приемная се-
мья ничем не отличается от любой 

В финал конкурса «Почет-
ная семья города Иркутска 
— 2023» вышли 12 «ячеек 

общества». Участники пред-
ставили на суд жюри портфо-
лио со своими достижениями, 
родословные, видеовизитки, 
презентации, эссе и семейные 
альбомы. Цель конкурса, как 
говорят в администрации горо-
да, — повышение социальной 
значимости семьи и укрепление 
ее роли. В минувшую среду в Му-
зее истории города состоялась 
торжественная церемония на-
граждения победителей и при-
зеров: прекрасный зал, живая 
музыка, красивые семьи и мно-
жество положительных эмоций. 
Репортерская группа «Иркут-
ска» с удовольствием побывала 
на празднике и познакомилась 
с семьями-победителями.

ПОБЕДИТЕЛИ И ПРИЗЕРЫ
Номинация «Молодая семья»
Гран-при — семья Коваленковых
1-е место — семья Новиковых
2-е место — семья Хорошковых
3-е место — семья Морозовых
Номинация «Многодетная 
семья»
Гран-при — семья Тихоновых/Плахтий
1-е место — семья Горшковых
2-е место — семья Афониных
3-е место — семья Поломошновых/
Мороз
Номинация «Приемная семья»
Гран-при — семья Бесединых
1-е место — семья Мострюковых/
Волковых
2-е место — семья Вышатицких
3-е место — семья Прокопьевых

На этом снимке — Вячеслав, Елизавета, Дарья и Варвара Хорошковы. Эта 
молодая семья получила диплом II степени в своей номинации конкурса 
«Почетная семья города Иркутска — 2023»

Церемония 
награждения 
победителей 
конкурса 
«Почетная 
семья города 
Иркутска — 
2023» сопро-
вождалась 
концертными 
номерами. 
Выступление 
маленьких ар-
тистов эстрад-
ного театра 
«Волшебники» 
из детского 
дома твор-
чества № 3 
вызвало 
аплодисменты 
главы города 
Руслана Боло-
това

Окончание на стр. 11
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ТАК РАБОТАЕТ «ДЕПУТАТСКИЙ ФОНД»
Мэр Иркутска Руслан Болотов проверил эффективность вложения денег 

из городского бюджета, которые выделяют избирательным округам

Корт во дворе домов № 26, 34, 
58 на проспекте Маршала Жуко-
ва пользуется у местных детей, 
да и у взрослых, огромной популяр-
ностью. Здесь учатся стоять на льду 
мальчишки под руководством 
инструктора-методиста МКУ «Го-
родской спортивно-методический 
центр» Альберта Трухина, играют 
дворовые команды, проводятся 
спортивные мероприятия для семей 
с детьми. Все это было бы замеча-
тельно, если бы не одна (уже решен-
ная) проблема.

Местные жители обратились 
к своему депутату Алексею Вепреву 
с просьбой нарастить ограждение: 
поле защищала только небольшая 
сетка в зоне ворот, а по периме-
тру ее вообще не было. Случалось, 
что спортивные снаряды вылета-
ли из корта во время футбольных 
и хоккейных баталий. Автовладель-
цев, которые ставят свои машины 
во дворе, эта ситуация постоянно 
держала в тонусе, да и прохожих 
не радовала перспектива получить 
мячом или шайбой в спину.

Теперь все могут быть совершен-
но спокойны. На корте сделали 
металлический каркас, заменили 
деревянные ограждения, смонти-
ровали новую сетку-рабицу по все-
му периметру — такой высоты, 
что ничего уже точно не вылетит 
за пределы площадки. Чуть раньше 
при содействии администрации Ир-
кутска здесь установили освещение, 
видеонаблюдение, предусмотрели 
помещение для переодевания.

— Это пространство определили 
в работу еще в 2022 году — борта 
были уже ветхие, корт сильно потре-
пан жизнью, поэтому мы разработа-
ли предложение по ремонту. Работы 
начались в июле и завершились 
в октябре, — рассказывает мэру го-
рода начальник управления по фи-
зической культуре, спорту и моло-
дежной политике администрации 
Иркутска Дмитрий Абрамович.

Алексей Вепрев, депутат от изби-
рательного округа № 14, добавляет:

— Ремонт стоил около двух 
миллионов рублей, это деньги 
«депутатского фонда» и муници-
пальной программы «Физическая 
культура и спорт». Сразу хочу ска-
зать: в следующем году продолжим 
благоустройство корта, чтобы здесь 
можно было заниматься спортом 
и в теплое время года. Планиру-
ется, что это будет резинопол или 
искусственная трава, думаем, что 
целесообразнее. Работы, как пред-
полагаем, будут стоить около семи 
миллионов рублей, поэтому, ко-
нечно же, понадобится поддержка 
городского бюджета.

— Что подо льдом? — первое, 
что спросил Руслан Болотов, ступив 
на свежезалитый каток корта.

Оказалось, там изрядно раз-
рушенный асфальт, уложенный 

еще в советские годы (около 30 лет 
назад). Нет сомнений, что та-
кое покрытие спортивного корта 
в XXI веке уже не имеет права на су-
ществование. Выслушав Дмитрия 
Абрамовича и Алексея Вепрева, Рус-
лан Болотов поддержал идею с его 
заменой. Так что в следующем году 
обязательно расскажем читателям 
«Иркутска», какие еще перемены 
коснулись этого корта в Солнечном.

Прямо с проспекта Маршала Жу-
кова наш мэр поехал на улицу Бай-
кальскую: там в начальном блоке 
школы № 39 за счет средств «депу-
татского фонда» отремонтировали 
помещения пищеблока, установили 
дополнительную вентиляцию, сде-
лали проемы для разведения пото-
ков приготовления пищи, уложили 
на стенах кафель.

Как отметили кухонные работ-
ники, стало намного комфортнее 
— новая плитка радует глаз, а венти-
ляция вообще выше всяких похвал. 
Если раньше ароматы готовящегося 
обеда разносились по всему зданию, 
то сейчас вентиляция моментально 
купирует все кухонные запахи. И это 
хорошо — не отвлекает школьников 
от учебы.

Хотя целью поездки была оцен-
ка ремонта, Руслан Николаевич 
не ограничился посещением только 
пищеблока. Он зашел в кабинет 
педагога-психолога и на логопеди-
ческое занятие по коррекции пись-
менной речи, которое с второкласс-
никами проводила логопед высшей 
квалификационной категории Еле-
на Шестова, и пообщался с детьми.

Мэра Иркутска интересовало все 
— почему происходят речевые на-
рушения и что нужно делать, чтобы 
их не было; он спросил у ребят, кто 
с ними делает уроки дома, какие 
книги они любят читать и нравит-
ся ли им заниматься у логопеда. 
Надо отдать должное, атмосфера 
на уроке была позитивной — перво-
клашки сказали, что занятия по раз-
витию речи им интересны и полез-
ны, а Елена Валерьевна к ним очень 
доброжелательна.

В целом посещение школы про-
извело на всех самое благоприятное 
впечатление, но, как отметил мест-
ный депутат Александр Друзенко, 
еще есть над чем работать.

— Это здание школы было постро-
ено в начале 1990-х и в соответствии 
с современными требованиями нуж-
дается в модернизации, — рассказал 
Александр Валерьевич. — Не первый 
год тесно сотрудничаем с директором 
и преподавателями, у нас выстроены 
конструктивные отношения. Уже 
подана заявка на участие в проекте 
«Есть решение». В рамках механизма 
инициативного бюджетирования на-
деемся в следующем году получить 
финансирование на модернизацию 
системы видеонаблюдения. Также 
продолжим ремонт за счет средств 
«депутатского фонда», в 2024 году 
планируем реконструкцию входной 
группы.

— Решение о предоставлении 
средств из городского бюджета 
на нужды каждого избирательного 
округа, которое мы приняли с пред-
седателем думы областного центра 
Евгением Стекачевым в самом нача-
ле нашей работы, оказалось правиль-
ным. Мы видим, что наши коллеги 
из депутатского корпуса, работая 
непосредственно на территориях, 
четко понимают нужды, которые 
возникают у населения, и точечно их 
решают, — подвел итог поездки мэр 
Иркутска Руслан Болотов. — Еже-
годно из местной казны каждому 
депутату выделяем по 11 миллионов 
рублей. Зачастую это не глобальные 
работы, но очень важные и необ-
ходимые в определенной локации 
Иркутска. В процессы преобразова-
ний на местах активно вовлекаются 
жители микрорайонов, именно они 
решают, что им больше всего необхо-
димо. При формировании бюджета 
на 2024 год мы учли пожелания 
депутатского корпуса и увеличили 
размер выделяемых средств на реа-
лизацию таких точечных проектов 
до 15 миллионов рублей.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Депутаты думы Иркутска 
(их 35 человек) каждый год 
получают из городского 

бюджета деньги на решение самых 
острых проблем в своих избира-
тельных округах: сейчас это 11 
миллионов рублей (в следующем 
году цифра вырастет до 15). Эти 
деньги называют «депутатским 
фондом»: народные избранники, 
обладающие полной картиной 
жизни своего округа, опираясь 
на заявки жителей (своих изби-
рателей), отправляют средства 
на скорейшее решение точечных 
проблем. Это может быть как ла-
вочка у подъезда, так и, например, 
ремонт столовой детского сада 
или школы. Можно потратить весь 
фонд на одно большое дело, а мож-
но — на десяток мелких, но не ме-
нее важных для горожан. Недав-
но мэр Иркутска Руслан Болотов 
вместе с городскими депутатами 
Алексеем Вепревым (избиратель-
ный округ № 14) и Александром 
Друзенко (№ 12) проверили эф-
фективность работы «депутат-
ского фонда» на двух объектах 
— хоккейном корте на проспекте 
Маршала Жукова и в школе № 39 
на улице Байкальской.

Более ста учеников школы № 39 посещают занятия у логопеда. На одно 
из них, по коррекции письменной речи, зашли мэр Иркутска Руслан Болотов 
и депутат думы города Александр Друзенко. Руслан Николаевич поинте-
ресовался, как сегодня занимаются с детьми, которые пишут левой рукой. 
Оказалось, его самого в свое время переучили, с тех пор пишет правой. Как 
отметила логопед Елена Шестова, сейчас по всем законам нейропсихологии 
переучивать левшей не рекомендуется!

Работник столовой в начальной школе 
№ 39 Ольга Николаевна Ершова гото-
вилась к нашествию голодных школя-
ров, когда мэр Руслан Болотов зашел 
оценить ремонт в пищеблоке. Здесь 
установили дополнительную вентиля-
цию, сделали проемы для разведения 
потоков приготовления пищи. Теперь 
«столовка» в 39-й соответствует всем 
современным санитарным нормам. 
А работникам кухни стало значительно 
комфортнее трудиться — они так и ска-
зали Руслану Николаевичу

Обратите внимание, 
какое высокое защитное 
ограждение из сетки-ра-
бицы на металлическом 
каркасе установили этим 
летом на хоккейном корте 
во дворе на проспекте 
Маршала Жукова. Это сде-
лали по просьбам жителей, 
которые переживают из-за 
того, что спортивные сна-
ряды постоянно вылетают 
во время игры ребятишек. 
А еще здесь заменили все 
борта, которые за десятки 
лет активной эксплуатации 
сильно обветшали
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КАПИТАН ПЕРВОМАЙСКОГО ВАСИЛИЙ ДОНСКИХ
Как легендарный хоккеист, став депутатом, продолжает «играть 

в защите» — но уже в интересах жителей своего избирательного округа

—  Василий Петрович, закан-
чивается второй срок вашей 
работы в качестве депутата 
от избирательного округа 
№ 26…

— Почему заканчивается? Продол-
жается. Выборы третьего для меня со-
зыва пройдут в сентябре 2024 года.
—  Третьего?! Пойдете на но-

вый срок?
— Чему вы так удивляетесь? 

Да, пойду.
—  А как насчет устало-

сти избирателей от своего 
депутата?

— Это вы у избирателей спроси-
те: устали они или нет от Донских? 
У меня нет такого ощущения, а вот 
уверенность, что в Первомайском еще 
работать и работать, есть. И потом, вы 
понимаете, как работает депутат? Он 
помогает жителям, которые приходят 
к нему со своими проблемами. Реша-
ет одни — и на их место приходят дру-
гие. Другие люди, с другими пробле-
мами. В таком режиме, наверное, сам 
депутат устанет раньше. (Смеется.)

А если серьезно, я ни разу не слы-
шал, чтобы кому-то надоела моя 
работа в округе. Поэтому буду ее про-
должать, пока вижу, что она нужна 
людям.
—  Василий Петрович, а вам 

встречаются люди, для кото-
рых вы не легендарный спор-
тсмен, а просто депутат?

— Мужчины, конечно, знают как 
хоккеиста, подходят, здороваются. 
Но для многих жителей — а в основ-
ном с просьбами и жалобами обраща-

ются активные женщины — я просто 
депутат.
—  Помните тот момент, 

когда у вас возникла идея 
стать депутатом?

— Я был директором клуба «Бай-
кал-Энергия». Всех знал и со всеми 
общался: с губернаторами, мэрами, 
депутатами. Собственно, с подачи 
депутатов Владимира Матиенко, 
Александра Ханхалаева и Гайдара 
Гайдарова у меня и возникла мысль: 
почему бы не выдвинуться? Иркутск 
очень много для меня сделал, теперь 
пришла моя очередь сделать что-то 
хорошее для города, для жителей, от-
дать долги. В 2014 году пошел на вы-
боры в думу города. Честно боролся 
и честно победил.
—  Можете сравнить, с каки-

ми просьбами к вам приходили 

люди в первом созыве и во вто-
ром? Есть ли разница, каковы 
тенденции?

— В первом созыве люди в основ-
ном просили благоустроить внутрид-
воровые пространства возле своего 
дома: тротуары, детские и спортивные 
площадки, елочки на Новый год. Сей-
час жители мыслят более масштабно, 
поднимают проблемы, актуальные 
для всего округа: дороги, подпорные 
стенки, лестницы, освещение, вывоз 
мусора, водопровод в частном секторе. 
Есть и личные просьбы: помочь по-
ложить в больницу, купить билеты 
на поезд, вставить окно, поменять ба-
тареи. Один пример: обратилась мама 
слабослышащей девочки из мало-
обеспеченной семьи, мы ей слуховой 
аппарат купили, отправили на опера-
цию. Сейчас девочке 15 лет, научилась 

слышать и говорить. Бывают случаи, 
когда у человека безвыходная ситуа-
ция, и я понимаю, что если не помогу, 
то никто не поможет. 
—  Ведете личный прием?
— Мой приемный день — четверг, 

помощник принимает в ежедневном 
режиме. Депутат сам должен идти 
к людям, ведь многие стесняются 
приходить на прием, писать заяв-
ление. Может, боятся, что скажут 
соседи…
—  В редакции «Иркутска» 

мы провели уже цикл интер-
вью с депутатами, которые 
твердо уверены, что осенью 
2024 года будут избираться 
снова: это Ольга Клевцова, 
Александр Сафронов, Алексей 
Вепрев, Александр Друзенко… 
И практически каждый сожа-
лел о том, что активных жи-
телей мало, в основном люди 
пассивны.

— Да, это так. Большинство го-
рожан утром уходят на работу, воз-
вращаются поздно вечером, и им 
не до парковок и спортивных площа-
док. Есть люди, которые всегда не-
довольны. Их немного, но они есть. 
В таких случаях я всегда говорю: все 
познается в сравнении. Например, до-
роги. Вот буквально на днях вернулся 
из Новосибирска, где работал главным 
инспектором на матчах. Увидел, что 
в центре у них все красиво, а на окра-
инах — запустение. Или Красноярск: 
трещины на дорогах, ямы, и даже 
асфальта где-то нет. Представляете, 
гравийка в черте города! В Иркут-
ске за такие дороги ох как бы ругали 
власть! Или снег. В Хабаровске его во-
обще не убирают! А у нас, притом что 
снега выпадает много, его сразу начи-
нают чистить! Конечно, это не значит, 
что нужно успокоиться на достигну-
том. Работаем.
—  Василий Петрович, вы ко-

ренной иркутянин?
— Да, учился в школе № 9 на углу 

Декабрьских Событий и Иосифа 
Уткина. Отец Петр Васильевич ра-
ботал инженером по обслуживанию 
холодильников в торговых точках, 
мама Антонина Андреевна трудилась 
на слюдяной фабрике. Жили как 
все, небогато, у нас даже телефона 
не было. После восьмого класса по се-
мейной традиции поступил в лесотех-
никум, но через два года перевелся 
в техникум физической культуры 
в Солнечном. Потом окончил Си-
бирский государственный универси-
тет физической культуры и спорта 
в Омске.

Если вы ни разу не слышали 
имя Василия Донских, зна-
чит, вы как минимум ничего 

не знаете о хоккее с мячом, а как 
максимум — находитесь проездом 
в Иркутске или даже в России. 
Но речь сегодня пойдет не о том, 
как Василий Пет рович в 18 лет стал 
чемпионом мира среди юниоров 
в составе сборной СССР, и не о том, 
что он — легендарный игрок и ка-
питан иркутской хоккейной ко-
манды «Сибскана» в лучшие ее 
годы, обладатель клубного рекорда 
по количеству сыгранных матчей. 
Сегодня в «Иркутске» беседуем 
с капитаном и защитником о том, 
каково это — защищать не команду 
на ледовом поле, а интересы жите-
лей части огромного микрорайона 
Первомайского.

Март 2023 года. Василий Донских вместе с губернатором Иркутской об-
ласти Игорем Кобзевым на льду Байкала в поселке Большое Голоустное. 
Только что закончился матч с участием звезд хоккея против команды 
региона «Любимый Байкал», которую возглавил губернатор. Игра завер-
шилась со счетом 6:8, победила команда звезд

Уникальный архивный снимок 1986 года: в 18 лет Василий Донских стал чем-
пионом мира среди юниоров в составе сборной СССР. «Когда играл в хоккей, 
мечтал попасть в команду мастеров, в сборную страны. О карьере вне спорта 
не думал, и уж тем более чтобы стать депутатом», — смеется Василий Петро-
вич сейчас, спустя сорок с лишним лет

Депутат Василий Донских вместе со стар-
шей по дому № 4 в микрорайоне Перво-
майском Мариной Николаевной Бакусо-
вой. Оба в хорошем настроении, потому 
что довольны проведенным ремонтом 
придомовой территории. «Предпочитаю 
встречаться с жителями во дворах и ре-
шать проблемы на месте. Это намного 
эффективнее, чем сидеть в кабинете», — 
убежден Василий Петрович

Семейный отдых на льду Байкала: Васи-
лий Донских с женой Ольгой, их дочери 
Наташа и Лена, внуки Арсений и Леша. 
«Свадьба у нас с Ольгой была своеобраз-
ная. В 1986 году я приехал на побывку 
из армии. Расписались, накрыли стол — 
вот и вся свадьба. На следующий день 
уехал обратно в часть», — рассказал 
Василий Петрович «Иркутску»
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НУЖНА  
ПОДДЕРЖКА ИРКУТЯН

Старый корт в микрорайоне 
Университетском можно 

благоустроить при условии победы 
в проекте «Народные инициативы»

«Народные ини-
циативы» — 
это программа, 

с помощью которой можно 
реализовать различные 
задумки и предложения 
иркутян. Это может быть 
создание нового обще-
ственного пространства, 
обновление детских или 
спортивных площадок, 
обустройство дорожно-
тропиночной сети, уста-
новка уличного освеще-
ния. Однако какие именно 
проекты будут воплощены 
в жизнь, зависит прежде 
всего от активности жите-
лей города в рейтинговом 
голосовании.

В настоящее время корт у дома 
№ 95 в микрорайоне Универси-
тетском находится в полуразва-
лившемся состоянии, покрытие 
поля не соответствует современ-
ным нормам, оборудование уже 
изношено, нет теплой раздевал-
ки. Поэтому председатель думы 
Иркутска, депутат от избиратель-
ного округа № 28 Евгений Сте-
качев призывает жителей отдать 
свои голоса за спортивный объ-
ект, чтобы в следующем году про-
ект смогли реализовать.

— В случае победы будет вы-
делено пять миллионов рублей, 
и наш старый корт переоборудуют 
в многофункциональную спортив-
ную площадку, которую можно 
использовать круглый год. Летом 
— для игры в футбол, баскетбол, 
а зимой — для хоккея и катания 
на коньках, — пояснил Евгений 
Стекачев.

Рядом с этим спортивным объек-
том в 2023 году установили детскую 
площадку, оборудовали парковоч-
ное место, а жители сами высадили 
цветы и деревья на прилегающей 
территории. Восстановление хок-
кейного корта поможет привлечь 
детей, юношей и девушек, людей 
старшего поколения к здоровому 
образу жизни и будет способство-
вать развитию дворового спорта.

Голосование за проекты по про-
грамме «Народные инициативы» 
продлится до 24 ноября включи-
тельно. Свой голос можно отдать 
в будние дни с 9:00 до 18:00 в ко-
митетах по управлению округами 
(при себе необходимо иметь па-
спорт). Также проголосовать мож-
но в режиме онлайн на платформе 
«Госуслуги».

Ранее в избирательном окру-
ге № 28 с помощью проектов 
по программе «Народные ини-
циативы» уже удалось провести 
реконструкцию корта (у дома № 87 
в микрорайоне Университетском). 
В 2020 году за этот проект про-
голосовали 4,5 тысячи иркутян, 
а в 2021-м его уже облагородили. 
Там оборудовали освещение, 
видеонаблюдение, уложили уни-
версальное покрытие, установили 
баскетбольные кольца и футболь-
ные ворота, предусмотрели во-
лейбольную сетку с телескопиче-
скими опорами и помещение для 
переодевания. Депутат уверен, что 
при поддержке жителей этот опыт 
можно снова повторить.

Всего с 2 по 13 октября в про-
грамму «Народные инициативы» 
поступило 66 предложений, из них 
было отобрано 52 (13 — по Ленин-
скому округу, 10 — по Правобереж-
ному, 12 — по Свердловскому и 17 
— по Октябрьскому). Проекты, ко-
торые наберут больше всего голо-
сов, будут реализованы в 2024 году.

НОВОСТИ ДУМЫ

—  Обычная жизнь советской се-
мьи. А в армии служили?

— Да, конечно. В войсках гражданской 
обороны: сначала в Усолье, потом перевели 
в Читу. До сих пор могу надеть ОЗК (обще-
войсковой защитный костюм), пробежать 
с противогазом в полном вооружении.
—  Когда в вашей жизни появился 

хоккей?
— Мне было шесть-семь лет. Играли пря-

мо на дороге между подъездами, она была 
укатанная, и там было освещение. Вместо 
ворот ставили металлические ящики из-под 
молочных бутылок и играли. Собиралось 
много народу, было азартно и очень весело, 
но и побитых стекол было немало. Потом 
стал играть в районном клубе. Тем, кто 
не застал то время, будет интересно узнать, 
что в СССР в каждом околотке, при каждой 
жилконторе был свой спортклуб и разные 
кружки. Выделялись помещения, и все дети 
были пристроены. Клубы соревновались, 
устраивали первенства района, города, об-
ласти. Соревнований много было. Мой клуб 
«Старт» находился на Карла Либкнехта, там 
заливали каток, раздевалка в подвале. Мне 
достались коньки от старшего брата, они 
были слишком велики, и я надевал десять 
пар носков!
—  Помните, как купили 

свою первую спортивную 
экипировку?

— Конечно! Мы с при-
ятелем на каникулах 
устроились на завод 
карданных валов по-
мощниками токаря. 
Работали на станке, моя 
задача была перево-
рачивать кардан. За не-
делю заработал 35 рублей 
— большие деньги по тем 
временам — и купил что-
то из хоккейной экипировки. 
Шлем тогда стоил 40 рублей, перчатки 
— 19 рублей.
—  Вернемся в Первомайский? Заяв-

ка на избрание депутатом в следую-
щем созыве — серьезный шаг…

— Более того — вынужденный. В той ча-
сти Первомайского, которая является моим 
избирательным округом, остались «неза-
крытые» болевые точки. Не в моих прави-
лах не доводить начатое до «финальной 
шайбы».
—  Хорошо, расскажите, как вы-

глядят будущие приоритеты депу-
тата Донских.

— Самый насущный вопрос — поликли-
ника № 4. Сейчас она расположена в обыч-
ной пятиэтажке: узкие коридоры, огромные 
очереди. Чтобы построить новое здание, 
нужно было найти свободный земельный 
участок. Пять лет (!) мы занимались этим… 
Долго рассказывать. В итоге у нас есть уча-
сток больше пяти гектаров! Если есть земля, 
будет и новая поликлиника. Вторая задача — 
это сквер на пересечении улиц Бажова и Ал-
мазной. Там уже многое сделано, но предсто-
ят еще перемены: проект, подготовленный 
вместе с жителями, вошел в пятерку лучших 
федерального проекта «Формирование ком-
фортной городской среды». В прошлом году 
провели голосование, я лично зарегистри-
ровался волонтером, ходил везде с планше-

том, призывал голосовать. Название улицы 
в честь русского писателя Бажова навеяло 
жителям имя будущего сквера — «Серебря-
ное копытце». Скульптура сказочного оленя 
должна стоять в центре, вокруг — разные ак-
тивности для детей, прогулочная зона и пер-
вая в Иркутске брусчатка со светящимися 
точками, которые будут заряжаться от солн-
ца и ночью гореть.
—  Василий Петрович, а уже за-

вершенные проекты? Есть чем 
гордиться?

— Во-первых, это баня на улице Алмаз-
ной. Она была построена еще в советское 
время. Находилась в плачевном состоянии, 
и в итоге ее закрыли в 2017 году из-за жалоб 
жителей. Варианты были либо ее продать, 
либо отдать в концессию. Продавать не хоте-
лось, ведь баня — это важнейший социаль-
ный объект, и важно, чтобы она оставалась 
в муниципальной собственности. Я нашел 
инвестора — Альбину Дамбаеву, она про-
фессионал в своем деле, взяла баню в кон-
цессию, отремонтировала. Теперь туда ездят 
горожане со всего Иркутска. Есть льготное 
посещение для пенсионеров. Люди очень 
довольны.

Во-вторых, стадионы школ № 6 и 77. Они 
находились в ужасном состоянии, без слез 
уже нельзя было смотреть. Детям негде было 

заниматься, и я считал своим долгом 
это исправить. Школы бы самостоя-

тельно такие проекты не потянули. 
В 2018 году благодаря программе 
«Народные инициативы» у шко-
лы № 6 появились корт, стадион, 
футбольное поле, тренажеры. 
А в 2021-м благодаря 10 мил-
лионам рублей «депутатского 

фонда» сделали реконструкцию 
стадиона у школы № 77. Постро-

или футбольное поле с резиновым 
покрытием, беговые дорожки, яму для 

прыжков, поставили тренажеры, смонти-
ровали освещение.

В-третьих, муниципальный крытый каток 
«Иркутск» с искусственным льдом. Идея ро-
дилась лет семь назад, мы обсуждали ее с де-
путатом Алексеем Колмаковым. В 2018 году 
выступили с инициативой: хоккеистам и фи-
гуристам негде заниматься в межсезонье, 
нужен лед. Полтора года искали земельный 
участок, ходили по всем инстанциям. Сейчас 
каток есть, все довольны.

В-четвертых, мини-поле для футбола, 
скейт-парк «Горилла» в Солнечном. Я при-
вел в Иркутск инвестора, курировал строи-
тельство от начала до конца. Вы скажете: это 
не ваш округ. Отвечаю: спортпарк построен 
для всех жителей Иркутска, как и каток 
«Иркутск».
—  Василий Петрович, это правда, 

что у вас первая и единственная 
жена?

— Правда! Мы с Ольгой вместе уже сорок 
лет. Познакомились на хоккейных сборах. 
У нас две дочери — Наталия и Елена. Два 
внука. Арсению девять лет, Алексею — че-
тыре. Арсений занимается хоккеем и фут-
болом. Однажды он подошел ко мне и гово-
рит: «Деда, мне футбол больше нравится». 
Я ему: «Футбол футболом, но на коньках ты 
должен стоять крепко».

Ольга Савина
Фото из архива Василия Донских

Василий Дон-
ских вместе с мэ-
ром Иркутска 
Русланом Боло-
товым на одном 
из множества 
уличных сове-
щаний во время 
строительства 
крытого катка 
с искусственным 
льдом в Пади 
Долгой. Сейчас 
каток уже рабо-
тает (открыли 
в феврале этого 
года)

«Мой 
первый тре-

нер Владимир 
Николаевич Ширяев 
говорил, что для зри-
телей мы, хоккеисты, 

словно актеры в театре, 
на сцене. И вести себя 
нужно достойно, это 

большая ответ-
ственность».

Где проголосовать?
Наведите экран своего смарт-
фона на этот кьюар-код — 
и окажетесь на сайте «Госус-
луги», где просто и понятно 
объясняется, как проголо-
совать за благоустройство 
корта в микрорайоне Уни-
верситетском.

Материал полосы подготовила Диана Ивчик
Фото из архива Евгения Стекачева

Так выглядел корт у дома № 95 этим летом. Краска на огражде-
нии облезла, опоры покрылись ржавчиной, стоят старые воро-
та, поле заросло травой. Однако у местных жителей есть шанс 
исправить ситуацию, отдав свой голос за благоустройство этого 
спортивного объекта по программе «Народные инициативы». 
И тогда в следующем году обновленная территория будет 
не только красива и безопасна, но и популярна у иркутян
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НОВОЕ ЗВУЧАНИЕ УЛИЦЫ АКАДЕМИЧЕСКОЙ
Местные жители говорят, что после капитального ремонта одной из самых 

загруженных дорог на левом берегу на ней стало тише

Мы едем по плотине ГЭС, съезжа-
ем на левый берег и движемся прямо 
по улице Безбокова на Захарова. Уже 
здесь, в районе храма Александра Не-
вского, хорошо видны изменения: широ-
кая проезжая часть, новые остановочные 
пункты, разделительный барьер, свето-
фор, пешеходный переход. Сворачиваем 
направо на улицу Якоби и едем вкруго-
вую по треугольнику у Школы Романова 
— здесь тоже работали дорожные строи-
тели, и хочется рассмотреть все произо-
шедшие изменения. Три полосы дви-
жения, высокие фонари с обеих сторон, 
свежий асфальт, обновленные парковки, 
тротуар с аккуратным заборчиком. Улица 
Мухиной, снова Захарова и Якоби — круг 
замкнулся.

А дальше — улица Академическая! 
Вот она перед нами во всей своей обнов-
ленной красе! На протяжении тысячи 
с лишним метров — свежий черный 
асфальтобетон, островки безопасности, 
пешеходные переходы, ограждения, от-
деляющие тротуары от проезжей части, 
новые дорожные знаки, линии освеще-
ния, остановки и заездные карманы для 
общественного транспорта, габионы 
подпорной стенки. Ощущение простора, 
широты и основательности!

Дорога не просто обновилась, она ста-
ла шире. Встречные потоки теперь разде-
лены металлическим барьером, а с обеих 
сторон от проезжей части появились 
удобные тротуары. В нескольких ме-
стах обустроены пешеходные переходы, 

и на каждом — островки безопасности и 
светофоры. Их вот-вот подключат, а пока 
водителям нужно быть максимально вни-
мательными к пешеходам — требуется 
привыкнуть к новым схемам движения.

Съезды на второстепенные улицы и про-
езды тоже получили новое асфальтовое 
покрытие, и все оформлены бордюрным 
камнем. Сворачиваем в один из них и ока-
зываемся на перекрестке с улицей Безбоко-
ва. Поворот налево, немного прямо — и вот 
мы на месте слияния двух проезжих частей: 
улиц Академической и Безбокова, которого 
раньше просто не существовало! И это еще 
одна важная отметка в перечне городских 
изменений.

Мы аккуратно встраиваемся в правый 
ряд и движемся до границы ремонтных 
работ 2023 года — план обновлений 
включил в себя перекресток со съездом 
на улицу Старокузьмихинскую.

— Как раз этот перекресток сейчас 
на особом внимании — здесь с большой 

глубины поднялась вода неизвестного про-
исхождения, — рассказывает генеральный 
директор фирмы-подрядчика ООО «Си-
белар Сити» Аветик Григорян. — Сейчас 
выясняется, что это — природный ключ или 
все же водопроводная вода. В любом случае 
нужно решать вопрос с водоотведением, 
и только после этого будет возможность 
полноценно отработать участок — принято 
решение оставить его на следующий год. 
В остальном задачи проекта по ремонту 
улицы Академической выполнены на 99,9% 
— остается нанести разметку там, где ее 
пока нет, а также смонтировать оставшиеся 
ограждения.

Аветик Николаевич с гордостью рас-
сказывает обо всех деталях сделанного 
ремонта — в короткие сроки одного 
строительного сезона проделана колос-
сальная работа. И здесь действительно 
есть чем гордиться!

— Для расширения проезжей части не-
обходимо было перенести электрические 

кабельные линии, переустроить линии 
троллейбусного движения. Вместе с тем 
велись работы со всеми ресурсоснабжа-
ющими организациями, коммуника-
ции которых проходят под проезжей 
частью или рядом с ней. Большую 
работу выполнили по устройству ливне-
вой канализации по всей длине объекта, 
— перечисляет Аветик Григорян. — Рас-
ширение дороги происходило с левой 
стороны (если ехать от ГЭС) и составило 
около восьми (!) метров, а на покрытие 
проезжей части потрачены сотни тонн 
скальника, щебня и асфальта!

Бордюрный камень, обустройство 
парковок и остановочно-заездных карма-
нов, оформление примыканий к домам, 
к нежилым объектам и монтаж разде-
лительного ограждения, строительство 
бетонного основания подпорной стенки 
и выкладывание ее габионами, установка 
дорожных знаков и светофоров…

— Сделано мощно! Это большая, се-
рьезная работа. Дорога 
стала широкой, удоб-
ной, для пешеходов 
тоже все предусмо-
трено, — водитель 
внедорожника Миха-
ил Рыбников оцени-
вает работу на отлич-
но. — Я удивлен, если 
честно! Хочется, чтобы все 
дороги вот так обновили.

— Теперь улица имеет две линии ос-
вещения — установлены современные 
фонари, которые позволят хорошо видеть 
происходящее на дороге, что способ-
ствует снижению аварийности в темное 
время суток, — объясняет руководитель 
подрядной организации. — Пешеходные 
дорожки по всей длине улицы отгоро-
жены от проезжей части невысоким 
забором, и это тоже важно для 
безопасности.

— Я живу в Приморском, а ра-
ботаю педагогом дополнительно-
го образования в Доме детского 
творчества № 3, в детском доме 
и коррекционной школе — они все 

тут рядом, — улыбается ху-
дожница Анаит Ганджа-

лян. — Все лето и осень 
наблюдала за этим 
ремонтом — стало 
очень красиво! И сде-
лали быстро. Мы очень 

рады!
В рамках комплексного 

ремонта, отмечает Аветик 
Григорян, выполнена пробивка дополни-
тельного отрезка улицы Безбокова — и те-
перь она возьмет на себя часть транспорта, 
которому будет необязательно заезжать 
на Академическую. По словам подрядчика, 
это позволит снизить трафик движения 
по основной городской транспортной 
артерии.

Весной на улице Академической по-
явятся новые саженцы деревьев и кустар-
ников, газон уже засеян и даже местами 
успел порадовать прохожих.

— Осталось доделать некоторые де-
тали, — поясняет Аветик Николаевич. 
— Ну а весной мы вернемся на объект, 
чтобы проверить качество своей работы, 
нанести пластиковую разметку и пе-
шеходные переходы, которые в районе 
Старокузьмихинской временно будут вы-
полнены краской.

Строители добавляют, что некоторые 
иркутяне критиковали проект, пока шел 
ремонт, но когда основные очертания 
стали ясны, а работа активно продвига-
лась, критика сменилась на похвалу.

— Мне очень нравится, как в итоге 
получилось, — с улыбкой говорит ирку-
тянин Андрей Щебеньков. Он работает 
в детской поликлинике № 6, а живет 
в Юбилейном, и эти маршруты, как пе-
шие, так и транспортные, ему хорошо 

знакомы. — После того, что тут 
было, небо и земля! Нужно 

спасибо сказать всем, кто это 
придумал и выполнил!

— Проект ремонта ули-
цы Академической состоит 
из двух объектов, — расска-

зывает «Иркутску» Сергей 
Яременко, начальник депар-

тамента дорожной деятельности и транс-
порта администрации города. — Первый 
этап реализовываем в этом году — это 
участок длиной 1050 метров от улицы 
Мухиной до выезда на Старокузьмихин-
скую. На следующий год запланирован 
второй этап — участок длиной около 
километра от развязки со Старокузьми-
хинской до улицы Костычева, включая 
круговую развязку в районе перекрестка 
с улицей Лермонтова и троллейбусным 
депо.

Говоря о планах, Сергей Васильевич 
отмечает, что в будущем году на пере-
крестке с улицей Сеченова появятся 
дополнительные изменения, которые по-
зволят создать нормативный радиус для 
поворота габаритных автобусов — для 
этого нужно переместить линию электро-
передачи: «Кроме того, изменения ждут 
улицу Якоби и ее окрестности — в местах 
пляжной зоны появятся парковки, пред-
усмотрена прямая пробивка улицы спра-
ва от храма Александра Невского, с вхо-
дом на улицу Безбокова и на плотину».

— Этот проект можно назвать самым 
глобальным в 2023 году, такие масштаб-
ные перемены редко случаются в городе. 
За счет расширения улицы Академиче-
ской мы получили дорогу первой кате-
гории, дорогу межрайонного значения 
и обеспечили транспортную доступность 
самого густонаселенного округа Иркутска 
к социально значимым объектам, — под-
черкивает Сергей Яременко. — Мы очень 
рады, что программа «Безопасные ка-
чественные дороги» позволяет нам осу-
ществлять такие глобальные перемены 
и планировать дальнейшее развитие.

И знаете, что самое главное? Мы по-
общались с жителями близлежащих до-
мов и выяснили, что после капитального 
ремонта на Академической стало тише! 
«Водители не нервничают, им просторно 
ехать, нет этой какофонии из сигналов 
автомобилей!» — говорят местные жи-
тели. Так что с полной уверенностью 
можно сказать — улица Академическая 
зазвучала по-новому.

Ирина Покоева
Фото автора

Ремонт на улице Академиче-
ской стал одним из самых 
масштабных в Иркутске 

в строительном сезоне 2023 года. 
Участок длиной более киломе-
тра расширили почти на восемь 
метров, он получил полноценную 
ливневую канализацию, совре-
менное освещение, разделитель-
ный межполосный барьер, новые 
тротуары и пешеходные огражде-
ния. С учетом прилегающих от-
резков улиц Мухиной, Безбокова, 
Захарова и Сеченова перемены 
произошли на полутора кило-
метрах проезжей части. О том, 
сколько длился ремонт, какие ра-
боты находятся на завершающем 
этапе и как реагируют местные 
жители на изменения, в репорта-
же Ирины Покоевой.

На протяжении всего ремонтируемого участка предусмотрено осевое барьерное ограждение, оформлены зоны разворотов, устроены островки безопасности. 
Отдельно выделена полоса для подъезда к ТЦ «Версаль», что особенно удобно для его многочисленных посетителей. В районе торгового центра улица Академиче-
ская достигает самой большой своей ширины

Начальник департамента 
дорожной деятельности 
и транспорта админи-
страции города Иркутска 
Сергей Яременко: «При 
ремонте Академической 
были изменены направ-
ления транспортных по-
токов — теперь нельзя 
напрямую пересечь ули-
цу, выезжая, например, 
из микрорайона При-
морского в направлении 
Юбилейного. Придется 
повернуть направо, 
доехать до разворота 
и вернуться. Некоторых 
местных жителей это 
возмутило, они обрати-
лись ко мне с жалобами. 
Но мы в первую очередь 
должны думать о без-
опасности, а значит, при-
дется привыкать к новой 
схеме движения»

Генеральный 
директор фир-
мы-подрядчика 
ООО «Сибелар 
Сити» Аве-
тик Григорян: 
«Это сложный, 
но интересный 
объект. Сегодня, 
когда работы 
завершены, 
каждый может 
твердо сказать 
— улица стала 
другой, ее мас-
штаб и внешний 
вид кардинально 
изменились. Мы 
рады, что успели 
выполнить ра-
боты, несмотря 
на капризы пого-
ды и вынужден-
ные изменения 
в проекте»

Многие годы улица Безбокова заканчивалась поворотом к домам № 3 и № 5 
в районе больницы № 6. Теперь строители продолжили проезжую часть и вы-
вели ее на улицу Академическую, сделав Безбокова сквозной и очень удобной 
частью транспортной системы Иркутска

Перекресток улиц Академической и Сеченова. Прямо — улица Мухиной, на-
право — Сеченова. Снос старых аварийных домов позволил расширить дорогу 
и выделить отдельную полосу для поворота направо. Теперь транспорт, направ-
ляющийся в сторону микрорайона Юбилейного, свободно проезжает перекре-
сток, не создавая излишнего скопления автомобилей на светофоре, как это было 
раньше, а значит, пробок и заторов здесь станет значительно меньше

Строители завершают укладку габионов подпорной стены в районе домов 38 
и 38а на улице Академической. Впереди нанесение разметки на конечном участ-
ке и установка ограждения между тротуарами и проезжей частью

Этот пешеходный переход через улицу Академическую расположен рядом 
с рынком «Южный» с одной стороны и детской поликлиникой № 6 — с другой. 
Здесь же находятся остановки общественного транспорта, а значит, популяр-
ность перехода очень высокая. Теперь зебра на «Южной» оборудована светофо-
рами и островком безопасности

Свердлов-
ский — самый 

большой среди 
округов Иркут-
ска по численно-
сти населения. 
Соответствен-
но, и нагрузка 
на дорожную 
инфраструктуру здесь очень 
высокая. При ремонте го-
родских улиц и магистралей 
используем комплексный 
подход. То есть не просто 
обновляем проезжую часть, 
но и обеспечиваем безопас-
ность пешеходов: сразу дела-
ем тротуары, ограждения, 
бордюры, ставим дорожные 
знаки. В 2023 году по нацио-
нальному проекту «Безопас-
ные качественные дороги» 
приведены в порядок отрезки 
на Академической, Му-
хиной и Захарова. Они 
образуют единую сеть. 
Это заметно изменило 
внешний вид района.

Мэр Иркутска  Руслан Болотов

»

««
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— здесь речь идет не только о коли-
чественных показателях, но и о каче-
стве. И на торжестве в честь юбилея 
все было так же на высшем уровне — 
от сложного составного шоу до весело-
го праздника.

А началось все, конечно, с воды. 
Сцена превратилась в океан — именно 
там зародилась жизнь на Земле, отту-
да вышли первые организмы. Дальше 
идет цепочка развития — и вот на Зем-
ле уже живут динозавры, а скоро по-
явится и древний человек. Скачок 
— и мы все уже в Иркутске XIX века, 
а вокруг ходят коробейники и раз-
дают дамам цветы. Тут на полотнах 
замелькали картинки — вот по городу 
шествуют наши предки, вот начина-
ется стройка, а вот уже готова первая 
городская водонапорная башня.

— Это ведь та самая, что до сих пор 
стоит на перекрестке Байкальской 
и Красных Мадьяр, напротив гостини-
цы «Европа», — улыбаются собравши-
еся, внимательно рассматривая кадры 
фильма, следя за артистами на сцене 
и вслушиваясь в текст звучащих пе-
сен, которые, похоже, были написаны 
по истории предприятия.

Следующая часть праздника — по-
здравления. В числе первых на сцену 
пригласили вице-мэра Иркутска Ан-
дрея Южакова.

— Иркутск называют городом чи-
стой воды. Кто-то скажет, это потому, 
что рядом с нами находится озеро 
Байкал. Но в первую очередь это 
потому, что каждый день чи-
стую воду в дома иркутян 
подаете вы — работники 
иркутского «Водо-
канала». В ваших 
руках ежедневно бо-
лее 1700 километров 
труб, и вы заботитесь 
о них и обо всем хо-
зяйстве, как о живом 
организме — ежедневно 
и круглогодично! Сегод-
ня мы отмечаем 120-летие 
предприятия, и очень важно, что 
«Водоканал» продолжает динамично 
развиваться и впереди у него большие 
перспективы! Подходит к завершению 
реконструкция очистных сооружений 
правого берега. На очереди — левобе-
режные КОС. С этого года предпри-
ятие участвует еще в трех крупных 
инфраструктурных проектах. Их реа-
лизация откроет новые перспективы 
для преображения нашего города, 
а у вас будет работа — и предприятие 

будет жить! Я желаю вам здоровья, 
и чтобы у вас было все хорошо дома 
и на работе. Спасибо за труд на благо 
иркутян!

Андрей Владимирович пере-
дал директору МУП «Водо-

канал» Сергею Пыхтину 
приветственный адрес 

от мэра Иркутска 
Руслана Болотова 
и вручил почет-
ные грамоты луч-
шим сотрудникам 
предприятия.

На сцену подни-
мались люди — и зал 

горячо аплодировал всем. 
Собравшиеся радовались 

за коллег и поздравляли их, ког-
да они спускались со сцены.

— У нас очень хороший коллектив! 
Крепкий, дружный, сплоченный, — улы-
бается Анна Агеева, председатель совета 
ветеранов, в котором состоят около 100 
человек. — Сегодня шла сюда с огромным 
удовольствием, потому что знаю — меня 
встретят с улыбками, мне здесь будет хо-
рошо, как и все годы, которые отработала 
в «Водоканале», а это более 30 лет! Я вы-
шла на пенсию, но уже четвертый год 

возглавляю совет ветеранов предприятия, 
а значит, все еще с коллективом. И меня 
это радует! А пришла сюда из торговли 
— поделилась как-то с соседкой, что хочу 
перемен. Она работала в «Водоканале» 
и меня сюда привела!

Анна Антоновна рассказывает, что 
ее муж тоже был сотрудником «Водо-
канала», а теперь на предприятии тру-

дятся младшая дочь и зять: «Такое вот 
повторение!»

Коллектив также поздравили за-
меститель министра жилищной по-
литики и энергетики региона Евгений 
Ветров и заместитель председателя 
городской думы Юрий Коренев. После 
торжественных слов каждый из гостей 
чествовал лучших из лучших благо-
дарственными письмами и другими 
наградами. Среди них — Андрей Шара-
нов, начальник цеха канализационных 
очистных сооружений правого берега 
МУП «Водоканал», представитель се-
мейной династии.

— Мои родители — сотрудники 
«Водоканала». Отец пришел на пред-
приятие в 1974 году. В свое время он 
был начальником канализационных 
насосных станций, а сейчас работает 
машинистом насосных установок. 
Мама тоже машинист — она пришла 
в 1980-х годах. А в 2001-м в «Водо-
канал» устроился я. И вот уже 22 года 
тружусь вместе с родителями на одном 
предприятии, — говорит Андрей. — 
Я работаю на очистных. Сейчас у нас 
очень интересный этап, ведем пуско-
наладочные работы, строим что-то но-
вое, и это очень радует и мотивирует. 
Мы стараемся!

В этот день на сцену поднимались 
все Шарановы. Отец — в числе тех, кто 
больше 40 лет посвятил «Водоканалу», 
мама — в числе работников со стажем 
больше 30 лет.

— Сейчас нас трое, но какое-то вре-
мя с нами работала и моя сестра. Все 
четверо были здесь! Дома в праздни-
ки, бывает, говорим о работе, о кол-
легах, а близкие смеются. Мы даже 
во время семейных застолий не забы-
ваем о любимом предприятии!

УПРАВЛЯЮЩИЕ ВОДОЙ
Иркутский «Водоканал» отметил 120 лет работы!

ВОДОКАНАЛ В ЦИФРАХ
 9 На предприятии трудится около 1100 человек.
 9 Водоканал обслуживает 908 км сетей водопровода.
 9 В ведении предприятия — 828 км сетей канализации.
 9 В черте города вы можете встретить 42 375 колодцев 
хозяйства.

 9 Иркутяне пользуются 527 водоразборными колонками.
 9 Специалисты обслуживают 2 водозабора, 22 водопро-
водных и 48 канализационных насосных станций, 12 
резервуаров чистой воды, 2 комплекса канализационных 
очистных сооружений.

Окончание. Начало на стр. 2

Обновление 
очистных со-

оружений правого 
берега завершится 

в 2024 году. Мощность 
вырастет с 130 до 220 ты-
сяч кубометров в сутки, 
а уровень очистки ста-

нет лучше в 3 раза 
(он и сейчас 

в норме!).

На сцене «Сибэкспоцентра» — народные гулянья, в зале — море улыбок! 
На торжественное празднование 120-летия «Водоканала» собрались сотни 
человек, и всем хватило места и внимания

Вице-мэр Иркутска Андрей Южаков вру-
чает почетную грамоту Галине Чуевой, 
заведующей здравпунктом «Водоканала»

«Наша работа большинству горо-
жан не видна. Но если в доме есть 
вода, значит, мы работаем! Нас 
1100 человек! Я благодарен всему 
коллективу, семейным династиям, 
ветеранам предприятия! И желаю 
всем здоровья, семейного бла-
гополучия! И еще очень важно: 
желаю вам, чтобы вы любили свой 
труд и уважали труд коллег — тог-
да у нас все получится!» — с таки-
ми словами к коллективу обратил-
ся Сергей Пыхтин, директор МУП 
«Водоканал»

Председатель совета ветеранов ир-
кутского «Водоканала» Анна Агее-
ва: «Я ушла на заслуженный отдых 
в 2020 году с должности завхоза 
— все годы заведовала хозяйством 
и с удовольствием ходила на рабо-
ту. Наверное, это главное — идти 
с улыбкой в коллектив и с улыбкой 
возвращаться домой»

Начальник цеха канализационных 
очистных сооружений правого бе-
рега МУП «Водоканал», представи-
тель семейной династии Андрей 
Шаранов: «Желаю нашему пред-
приятию процветания, а коллекти-
ву — счастья, здоровья и больше 
радостных моментов!»

Ирина Покоева. Фото автора и Валентина Карпова
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НИЗКИЕ ЦЕНЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ
А еще подарки и ценные призы для покупателей — участников традиционной 

осенней акции в дискаунтерах «ХлебСоль»

Тогда, в 2014 году, формат дискаунтера был 
еще совсем незнаком покупателям. При этом сеть 
«ХлебСоль» относится к так называемым soft-
дискаунтерам. Это значит, что на выбор всегда есть 
более 1500 товаров, из них около 30% предложений 
— под собственными торговыми марками по доступ-
ной цене. Магазины небольшие, но светлые и уют-
ные, с комфортными условиями для покупок.

— Мы закрываем все основные и важные потреб-
ности покупателя, — пояснил руководитель отдела 
маркетинга Анатолий Лобанович. — В среднем у нас 
есть один-два ответа на каждый покупательский за-
прос. Безусловно, есть магазины, где ассортимент 
шире или отличается из-за особенностей территории 
и запроса покупателей.

Благодаря высокому обороту товаров и объему 
продаж сеть добивается хороших «входных» цен 
от поставщиков и держит розничные цены ниже ры-
ночных в среднем на 10%. Также «ХлебСоль» предла-
гает собственные торговые марки и товары в простой 
упаковке, что позволяет не переплачивать за продви-
жение известного бренда. А процессы и коммуналь-
ные затраты максимально оптимизированы, что дает 
возможность не закладывать компенсацию высоких 
операционных расходов в наценку на товар.

За девять лет работы изменились и сами мага-
зины, и их покупатели. Сейчас такие дискаунтеры 
можно встретить в каждом дворе, причем не только 
в городах, но и в маленьких населенных пунктах. 
Ассортимент учитывает и локальные потребности 
покупателей.

Кстати, эксперты сети действительно исследуют 
покупателей. Так, за несколько последних лет изме-

нился их средний возраст. Теперь это более молодые 
люди в возрасте 35–45 лет, причем чаще в магазины 
стали приходить мужчины. Изменился и их статус: 
не только домохозяйки и пенсионеры, а рабо-
тающие люди, служащие, в том числе и ру-
ководители. Конечно, в соответствии 
с запросами меняется ассортимент. 
Например, формату дискаунтера со-
всем не свойственно завозить манго, 
однако именно этот экзотический 
фрукт пользовался в этом сезоне 
большим спросом. Чтобы покупа-
тель всегда оставался доволен, меня-
ется и качество сервиса.

Еще одна категория товаров, ко-
торая давно полюбилась покупателям, 
— продукты под собственными торго-
выми марками сети. Например, «Птичка», 
«Простой выбор», РОСТ, «Гурмиссимо», «Берем 
Бережем», «Сладорино» и другие. Всего около 460 
позиций! Самые популярные товары для покупок — 

сахар, куриные яйца и молоко, батоны, подсолнечное 
масло и водка.

Кроме продовольственных в магазинах «ХлебСоль» 
всегда можно найти и сезонные товары, и полезные 
бытовые мелочи. Например, летом это были товары 
для дачников, потом для домашних заготовок, а сей-
час уже появились новогодние украшения. Всегда 
можно приобрести посуду для приготовления, това-
ры для детей, косметические средства, бытовую хи-
мию. Ассортимент постоянно обновляется и допол-
няется, в том числе товарами собственных торговых 
марок, местных производителей, а также импортом.

И еще, формат дискаунтера вовсе не означает, 
что в «ХлебСоли» не бывает скидок. Каждый поне-
дельник — скидки до 35% на хлеб собственного про-
изводства. Есть дни недели, когда цены снижаются: 
в четверг — на свежемороженую курицу, а с пятницы 
по воскресенье — на свежемороженую рыбу. Посто-
янно действуют сезонные каталоги, а специально для 
акций привозятся интересные новинки.

— Для наших покупателей мы постоянно прово-
дим различные акции, — рассказала руководитель 
отдела по связям с общественностью Яна Абалымова. 

— Так, этим летом все, у кого есть огород или 
подворье, смогли принять участие в кон-

курсе «Хлебосольный дачник». Можно 
было похвастаться своими достижени-

ями на приусадебном участке и полу-
чить приятные призы. А с 7 ноября 
действует традиционная ко дню 
рождения сети акция «Хлебо-
сольная мания»* — при покупке 
от 600 рублей и товара — партнера 

акции покупателю выдается карта, 
по которой он обязательно получит 

подарок. 9 победителям вручат денеж-
ный приз (50 тысяч рублей), технику для 

кухни, электронику, подписку на онлайн-ки-
нотеатры и другие приятные подарки.

Майя Новикова. Фото ТС «Слата»
* Подробности на сайте хлебсольдискаунт.рф

В 2014 году в Иркутске открылся первый 
дискаунтер «ХлебСоль», сеть входит 
в группу компаний «Слата». С тех пор 

сеть разрослась до 285 магазинов, которые 
ежедневно встречают 200 тысяч покупателей 
в Иркутской области, Забайкальском крае 
и Республике Бурятии.

Вообще, для дискаунтеров нетипично такое мно-
гообразие свежих фруктов и овощей, но именно 
в «ХлебСоли» всегда можно найти не только 
основной набор, но и довольно редкие позиции. 
Например, несколько сортов винограда

В пред-
дверии но-

вогодних празд-
ников обязательно 

приходите в «ХлебСоль» 
и обратите внимание 

на консервацию: кукуруза, 
зеленый горошек, ананасы 
и даже манго ничем не от-

личаются от продукции 
известных брендов, 

но стоят гораздо 
дешевле!
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ГОРОД КРАСИВЫХ СЕМЕЙ
В Иркутске выбирают лучшие семьи уже 25 лет подряд!

другой, — улыбается Марина Волкова, мама 
опекаемой Тани. — В нашей семье случилось 
это чудо — и мы счастливы!

— Приятно, когда у тебя внуки одного воз-
раста с дочерью — я вернулся в молодость! — 
говорит Евгений Мострюков, папа Тани.

Родная мама девочки умерла, когда ей было 
всего шесть месяцев, но вскоре Таня оказалась 
в надежных руках Марины и Евгения.

— Таня знает свою историю, знает все о сво-
их родных: в школе приемных родителей нас 
научили, что нельзя скрывать правду, чтобы 
не потерять потом доверия, — поясняет Мари-
на. — Я уходила в декрет, нянчилась с дочкой, 
потом она пошла в детский сад, а сейчас учит-
ся в православной гимназии. Кроме школы 
и церкви в ее жизни есть хоккей и множество 
другого, что бывает у всех детей этого возраста.

Поучаствовать в конкурсе семье предложили 
сотрудники соцопеки, когда Марина принесла 
документы, которые семьи-опекуны должны 
ежегодно подавать как отчет.

— Мы стали победителями в Правобереж-
ном округе и получили первое место в город-
ском состязании — это очень радостно и при-
ятно. В нашем портфолио масса событий, 
исследовательских семейных работ, волонтер-
ские дела — видимо, все это сделало свое дело, 
— рассказывают Волковы/Мострюковы и их 
дочь.

В финале церемонии слово вновь взял мэр 
Иркутска.

— Я хочу всех вас еще раз поблагодарить 
за ваш труд, за вашу неутомимость! Пусть в ва-
ших семьях всегда царят радость, гармония 

и любовь! С праздником и спасибо! — подыто-
жил Руслан Николаевич.

Расходились с улыбками, в коридорах 
не умолкали детские голоса — все 12 «ячеек 
общества» поехали домой в новом статусе по-
четных семей Иркутска.

Ирина Покоева
Фото Валентина Карпова и Александра Новикова

Окончание. Начало на стр. 4

Фото на память: семья Афониных с мэром 
Иркутска Русланом Болотовым. «Когда мы 
учились в музыкальной школе, много участво-
вали в конкурсах, у нас даже дуэт был — я пела, 
будущий муж играл на гитаре. Теперь все внима-
ние переключено на детей. Сами давно ни в чем 
не участвовали, соскучились и поэтому с инте-
ресом и азартом взялись за семейный конкурс», 
— рассказали «Иркутску» Татьяна и Денис (у них 
диплом II степени в номинации «Многодетная 
семья»)

Супруги Марина Волкова и Евгений Мострюков 
воспитывают Таню уже 10 лет — к приемным 
родителям малышка попала, когда ей было 
чуть больше полугода. Сегодня это настоящая 
полноценная семья, где все любят и поддержи-
вают друг друга
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«ВЫ — ОДИН ИЗ НАС…»
Так часто говорят бойцы СВО автору песен о Донбассе Михаилу Корневу, 

послушав его концерты на линии фронта

На вопрос, сколько раз вы бывали в Донбассе, 
Михаил Корнев отвечает, что за 10 лет поездок 
было много и вести им счет нет смысла. Впервые 
Михаил Георгиевич побывал в ЛНР в 2014 году 
по приглашению атамана Луганского казачье-
го войска Леонида Рубана. Вместе с уроженцем 
Краснодара режиссером-документалистом Вале-
рием Тимощенко, который снимал фильм о войне 
на востоке Украины, он тогда впервые доставил 
в станицу Луганскую гуманитарный груз.

До этого Михаил Георгиевич вместе с артистами 
Иркутского театра народной драмы бывал во мно-
гих горячих точках — в Приднестровье, Чечне, 
Югославии, Косово. Вот и во время первой поездки 
в Донбасс он побывал на огневых позициях, где 
выступал с концертами. Затем каждый раз ехал 
в прифронтовую зону не с пустыми руками — вез 
все самое необходимое: теплую одежду бойцам, 
продукты, средства гигиены, лекарства.

С началом специальной военной операции на-
чал возить по заказу бойцов запчасти для техники, 
коптеры, тепловизоры, обмундирование. Каждый 
раз неизменно выступал с концертами. Одна из пе-
сен, посвященная Кировску, особенно полюбилась 
его жителям и стала народным гимном города. 
Теперь, когда во время концертов Михаил Корнев 
начинает исполнять эту песню, весь зал подпевает 
ему: «Кровью окрасило город нынешнее лихолетье. 
Кто друг тебе, а кто ворог, узнал ты в этом столетье. 
Но Родина, мать Россия, Донбасс позовет в дорогу. 
Вдохнет в него веру и силу…»

В начале ноября Михаил Георгиевич вновь 
отправился в Донбасс с гуманитарным грузом 
и двумя новыми песнями. Депутат Народного 
совета ЛНР, участник спецоперации Юрий Юров 
написал в своем Telegram-канале о премьере песни 
«Голубовка»: «Накануне Дня народного единства 
в поселке Голубовском Кировского муниципально-
го округа состоялась премьера песни «Голубовка», 
музыку к которой написал почетный гражданин 
Кировска, заслуженный деятель искусств РФ, за-
служенный артист РФ, директор и главный режис-
сер Иркутского городского театра народной драмы, 
депутат думы города Иркутска, замечательный 
и отважный человек Михаил Корнев. Песня «Голу-
бовка» на стихи заслуженного работника культуры 
Украины, члена Союза писателей СССР Андрея 
Медведенко… Символично то, что премьера песни 

состоялась именно в День народного единства. 
Ведь настоящие патриоты всегда остаются со своим 
народом и поддерживают его даже в самые слож-
ные и трагические для государства дни. А Михаил 
Корнев — настоящий патриот своей земли, великой 
России. И поступки, которые он совершает, явля-
ются ярким тому подтверждением».

Сам Михаил Георгиевич рассказал, что на пре-
мьеру песни в Голубовскую приехали мэр Кировска 
Виктория Сергеева, друзья, бойцы, которые защи-
щали станицу от украинских нацистов.

— Стихи Андрея Медведенко — уроженца этих 
мест очень красивые, проникновенные, и мне захоте-
лось положить их на музыку. Люди, по родной земле 
которых прошла война и которые много лет уже 
живут в прифронтовой полосе, конечно, очень тепло 
приняли эту песню, — говорит Михаил Корнев.

Премьера второй песни на стихи поэта Дмитрия Куз-
нецова «Храни вас Бог, ребята, на линии огня» прошла 
в одном из госпиталей вблизи линии фронта. Там слу-
шателями стали бойцы и медработники. Военврач Зоя, 
у которой в боях за российский Донбасс воюет муж, на-
писала Михаилу Корневу после концерта отзыв: «Автор 
и исполнитель этого шедевра настолько расчувствовал 
наших мужчин, которых, казалось бы, уже ничем не уди-
вишь, что некоторые прятали скупые слезы. Браво, 
Михаил Георгиевич, вы теперь один из нас!»

Приезжая в ЛНР уже много лет, Михаил Кор-
нев отмечает, что жизнь в республике меняется 

в лучшую сторону, особенно это бросается в глаза 
в Кировске, над которым Иркутская область взяла 
шефство в августе 2022 года. С тех пор по поруче-
нию губернатора Иркутской области Игоря Кобзе-
ва Приангарье активно помогает городу кадрами, 
техникой, материалами.

— В Кировске с моего прошлого приезда отре-
монтировали ряд трасс, в город доставили новую 
коммунальную технику, в Иркутске по поручению 
мэра Руслана Болотова для учеников Кировской 
многопрофильной гимназии Луганской Народной 
Республики на фабрике «Вид» сшили почти 130 
комплектов школьной формы, закупили и отвезли 
ребятам российские учебники, сотрудники иркут-
ского муниципального учреждения «Водоканал» 
провели работы по восстановлению системы водо-
снабжения, — рассказал Михаил Корнев. — И ко-
нечно, низкий поклон иркутянам, которые делают 
маскировочные сети, шьют банданы, защитные 
плащи, собирают средства на технику. И таких 
людей очень много.

Главной целью поездки Михаила Корнева в Дон-
басс была доставка гуманитарного груза — запас-
ных частей для «Уралов» и КамАЗов, защитного 
обмундирования. На память о земле Донбасса, где 
рвутся бомбы, бойцы подарили Михаилу Георгие-
вичу композицию, созданную из пуль и осколков 
боевых снарядов.

Руководитель Иркутского театра народ-
ной драмы, заслуженный деятель ис-
кусств РФ, заслуженный артист РФ, депу-

тат городской думы Михаил Корнев вернулся 
из очередной поездки в Донбасс, куда он до-
ставил гуманитарный груз. Михаила Георгие-
вича там хорошо знают, каждый его приезд — 
это не только помощь прифронтовым городам 
и поселкам, это всегда стихи и песни о России, 
о судьбе и подвиге ее народа. В этой поездке 
Михаил Корнев не изменил своей традиции, 
представил две новые песни — «Храни вас Бог, 
ребята, на линии огня…» и «Голубовка».

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

«Получаю новости с передо-
вой. На этот раз от депутата 
думы Иркутска, директора 
Иркутского театра народной 
драмы, почетного гражданина 
города Кировска Михаила 
Корнева. На фронт он привез 
нашим бойцам коптеры, зап-
части для техники, лекарства.

А еще Михаил Георгиевич 
дал несколько концертов во-
еннослужащим на передовой. 
Представил им свою новую 
песню «Храни вас Бог, ребята, 
на линии огня» (музыка Миха-
ила Корнева, слова Дмитрия 
Кузнецова). Такие песни 
поднимают боевой дух, а это 
не менее важная и ценная 
поддержка».

В благодарность за песню «Храни вас Бог, ребята, на линии огня…», 
которую Михаил Корнев исполнил перед бойцами СВО и медиками 
в Луганской Народной Республике, ему на память подарили компо-
зицию, сделанную из пуль и осколков боевых снарядов

Депутат 
Народного 
совета ЛНР, 
участник 
спецопера-
ции Юрий 
Юров и де-
путат думы 
Иркутска, по-
четный граж-
данин города 
Кировска 
Михаил 
Корнев возле 
памятника 
жертвам 
авиаудара 
ВСУ по зда-
нию мэрии 
Луганска 
2 июня 
2014 года

Первомайск и Лисичанск находятся 
на границе Луганской Народной 
Республики, в непосредственной 
близости от линии фронта. Дорога 
в эти населенные пункты небезопас-
на. Со стороны Украины регулярно 
ведутся обстрелы, здесь всюду вид-
ны разбитые здания многоэтажек 
и частных домов

Депутат думы Иркутска 
Михаил Корнев уже 
много лет помогает 
бойцам в Донбассе, до-
ставляя в зону боевых 
действий гуманитарные 
грузы. В начале ноября 
Михаил Георгиевич 
вновь побывал на ли-
нии фронта и отвез 
землякам запчасти 
к машинам, коптеры, 
обмундирование. 
По его словам, особенно 
обрадовались водите-
ли, когда увидели запас-
ные детали к грузовым 
машинам. Весь груз, 
который доставляется 
в Донбасс, сейчас фор-
мируется по заявкам 
участников СВО

Нина Александрова. Фото из архива Михаила Корнева
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Всего в доме 154 квартиры, 19 ви-
дов отделки и обстановки, от студий 
до трехкомнатных. Внутри уже есть 
не просто мебель, но даже необхо-
димая бытовая техника — от по-
судомоечной машины до микро-
волновки. После каждого заезда 
проводится косметический ремонт, 
чтобы полностью обновить квар-
тиру для следующего арендатора. 
Благодаря этому у резидентов нет 
ощущения съемного жилья, из ко-
торого могут выселить в любой мо-
мент. «ВЭЛКО» «отбелил» аренду: 
все в правовом поле максимально 
прозрачно, никаких скрытых плате-
жей или трудностей с оформлением 
регистрации, даже для иностранных 
граждан.

Минимальный срок аренды 
в клубном доме — от трех месяцев, 
это подходит для тех, кто предпочи-
тает высокий уровень комфорта или 
приехал в Иркутск в длительную 
командировку.

Татьяна Антошина 
стала резидентом 

«ВЭЛКО» еще 
до его официаль-
ного открытия, 
так как искала 
квартиру для сво-
ей семьи:

– 44 года я жила 
в Великом Новгоро-

де, в 170 км от Санкт-
Петербурга, работаю в банковской 
сфере. В 2019 году мне предложили 
повышение в должности, от кото-
рого не смогла отказаться, с тех пор 
работаю в Иркутске. В прошлом 
году ко мне переехали муж и дочь, 
нужно было срочно искать жилье 
большей площади и в том же рай-
оне, это и определило отчасти наш 
выбор. Как только поняла, что со-
бой представляет формат «ВЭЛКО», 
решила, что буду проживать тут 
и только тут. В объявлении об арен-
де не было ни слова про спа-зону, 
и какой это кайф после длинного 
трудового дня, после прогулки 
на морозе погреться в сауне, попла-
вать в бассейне, сходить всей 
семьей в спортзал и вернуть-
ся домой свежими, полны-
ми энергии. А какие нам 
организовывают фуршеты 
на праздники — просто 
до слез! Когда делюсь фото-
графиями и видео в соцсетях, 
друзья, которых у меня много 

от Камчатки до Калининграда, гово-
рят: «Мы тоже так хотим!» У меня 
был потрясающий, интересный, на-
сыщенный год — проекты на рабо-
те, события в семье. Я очень много 
летала по стране и, знаете, впервые 
за пять лет, каждый раз возвраща-
ясь сюда, в «ВЭЛКО», была счаст-
лива, потому что это по-настоящему 
мой дом, который ценю и люблю. 
Спасибо всем ребятам, которые да-
рят нам свою любовь и заботу.

Кроме того, Татьяна отмечает 
безопасность «ВЭЛКО»: она всегда 
спокойна за ребенка, когда уезжает 
в командировки. На каждом эта-
же установлено видеонаблюдение, 
а в сам дом могут свободно попасть 
только жильцы и их гости, служба 
безопасности внимательно следит 
за порядком. И все это в нена-
вязчивой форме, незаметно и ак-
куратно. Служба сервиса в любое 
время дня и ночи готова помочь 
практически с чем угодно: сходить 
в аптеку, за продуктами, прогулять-
ся с собакой — легко. Не нужно до-
говариваться о сложных условиях 
с хозяевами квартиры, никаких 
«без маленьких детей» или «без 
животных».

— Когда думала, куда переехать 
со своей предыдущей арен-

дованной квартиры, 
у меня было много кри-
териев, по которым 
я искала новое жилье. 
Но, пожалуй, самый 
главный — чтобы 

можно было проживать 
с домашними животны-

ми, ведь не любой арендода-
тель приветствует питомцев 
в своей квартире, особенно 
с хорошим, дорогим ремон-
том, — объясняет иркутянка 
Елизавета Бушуева. — На-
верное, самый милый и при-
ятный момент, который я сейчас 
вспоминаю, это с какой заботой 
меня встретила команда «ВЭЛКО». 
Квартира была подготовлена 
на идеальном уровне, они согласо-
вали со мной все моменты, которые 
были важны для меня. На кухне 
меня ждал приятный бонус от ко-
манды — бокс с разными вкусняш-
ками. Согласитесь, приятно? Но для 
меня самой важной и нужной явля-
ется забота о домашних питомцах, 
у меня их трое: собака, кот и кош-
ка. Ведь бывают разные ситуации, 
когда нужно куда-то уехать, будь 
то командировка или отдых, куда ты 
не всегда можешь взять своего лю-
бимца. И на такой случай в нашем 
доме есть эта замечательная услуга. 
Прекрасные работники погуляют 
с вашей собакой и покормят котов 
столько раз, сколько вы попросите. 
И это прекрасно! Здесь весь персо-
нал приветливый, всегда рады и го-
товы помочь, на связи с вами будут 
24/7. И это не шутка — даже ночью 
они вам ответят, если у вас будет 
какая-то проблема. Несомненно, 
жизнь в «ВЭЛКО» — это совершен-
но другая жизнь, это совсем другой 
мир! И очень клевый.

Вся работа комплекса выстроена 
так, чтобы жить в нем было легко 

и приятно — это чувствуют все рези-
денты «ВЭЛКО».

— Тут все продума-
но у ребят так, что 

остается много сво-
бодного времени, 
и для нас с женой 
это очень важно. 
Прямо в доме есть 
тренажерный зал, 

магазин, детский 
садик, химчистка, 

бьюти-услуги, скоро 
ресторан открывают. Очень много 
плюсов, большой лайк за это ре-
бятам! — делится впечатлениями 
Павел Рунштейн. — Все на высоте. 
Мы выбрали «ВЭЛКО» из-за его 
уникальности, второго такого про-
екта просто нет! В марте будет год, 
как мы здесь живем, в будущем пла-
нируем выбрать квартиру повыше 
классом, конечно, в «ВЭЛКО».

Павел живет и работает в Ир-
кутске, у него собственный бизнес, 
которому он может уделять боль-
ше внимания, или же проводить 
время с семьей и даже с соседями. 
В «ВЭЛКО» есть общее простран-
ство, где приятно выпить кофе, по-
читать книгу с полки буккроссинга, 
прогулочная зона, «ВЭЛКО-фит» 
(фитнес-зал), офис, где можно пора-
ботать, — все это объединяет людей, 
они начинают общаться друг с дру-
гом, и создается особенное комью-
нити. Летом здесь показывают кино 
под открытым небом по вечерам, 
а на праздники «ВЭЛКО»-команда 
устраивает тематические фуршеты, 
на которые собирается весь дом.

Директор проекта Евгения Ба-
дина рассказала, что все задачи 

в «ВЭЛКО» решаются ис-
ходя из представления 

— «А как бы я хотел 
жить»:

— На старте 
у нас была задача 
отстраниться от схо-
жих направлений, 

таких как гостиницы, 
аренда недвижимости, 

апарт-отели и тому по-
добное. Мы никогда себя не отно-
сили ни к одной из них, мы другие, 
отсюда и слоган: «Другая аренда». 
Нам удалось это сделать! Я также 
являюсь резидентом «ВЭЛКО», 
и все решения принимаются на ос-
нове собственных ощущений. Наша 
«ВЭЛКО»-команда — это отдель-
ная гордость, нам удалось собрать 
уникальных сервисных людей, 
у которых это в крови. Техническая 
служба и служба заботы не видны, 
но я знаю, что могу обратиться 
за помощью в любое время суток, 
и они никогда не останутся без-
участными к моей проблеме. От лю-
дей в команде очень многое зави-
сит. Нам исполнился год, и, подведя 
промежуточные итоги, мы смело 
говорим о том, что этот проект успе-
шен. На квартиры есть очереди, 
люди хотят жить в «ВЭЛКО». Мы 
являемся украшением одного боль-
шого холдинга «Сервико», мы его 
теплое сердечко, нас любят. Из раз-
ных городов: от Москвы до Влади-
востока — к нам приходят просьбы 
построить такой дом у них, но пока 
«ВЭЛКО» остается единствен-
ным уникальным клубным домом 
— в Иркутске.

Александра Луканина
Фото из архива героев публикации

СРЕДА ОБИТАНИЯ

«ВЭЛКО» — ДОМ С СЕРДЦЕМ
25  ноября исполняется 

год, пожалуй, самому 
необычному жилому 

дому в Иркутске — «ВЭЛКО». 
Это целый комплекс для ком-
фортной и безопасной жизни: 
154 квартиры с дизайнерским 
ремонтом для длительной арен-
ды, собственная служба забо-
ты, паркинг, игровая площадка 
и детский сад, спа-зона, бассейн 
и тренажерный зал. «ВЭЛКО» 
задал новый тренд на рынке 
недвижимости не только Ир-
кутска, но и всей страны. Этот 
смелый проект стал жемчужи-
ной холдинга «Сервико». Чем 
он привлекателен и почему 
на квартиры выстраиваются 
очереди, мы узнали у резиден-
тов клубного дома «ВЭЛКО».

Клубный дом «ВЭЛКО» находится в самом центре Иркутска — на улице 25 
Октября. Красивое здание, удачное расположение, уличная и подземная 
парковки, огороженный детский городок. А еще удобная транспортная раз-
вязка, рядом находятся остановки общественного транспорта, различные 
кафе и кондитерские, салоны красоты, детские сады, школы и многое дру-
гое. До трех главных торговых центров города можно легко дойти пешком. 
В общем, есть все, что нужно, для комфортной жизни
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МАМА — ЛУЧШАЯ НА СВЕТЕ!
Один из самых трогательных семейных праздников 

отмечают в России в последнее воскресенье ноября —  
День матери

Александра Александрова — мама четверых пре-
красных детей, заботливая, чуткая. Первый сын Иван 
родился 16 лет назад, и тогда Александре казалось, что 
этого вполне достаточно. Она работала инженером в Ан-
гарской нефтехимической компании и воспитывала ре-
бенка. Но девять лет спустя в дом снова постучалось сча-
стье — появилась на свет дочь Екатерина. А четыре года 
назад судьба преподнесла настоящий сюрприз в виде 
двойняшек Варвары и Софьи. Так неожиданно для себя 
Александра стала многодетной мамой.

— Со мной в небесной канцелярии не согласова-
ли этот вопрос, — смеется Александра. — И муж был 
ошарашен, кажется, еще больше меня, но сейчас он 
счастлив! Он просто цветет от их бесконечной любви. 
Не представляю, каково тем, у кого двойняшки стали 
первенцами, мне очень помогли мой опыт и родные. 
Я довольно рано вышла из декрета, здорово, что ру-
ководство предприятия вошло в мое положение: ра-
ботала поначалу по четыре часа в день, а потом ехала 
домой, к моим кнопочкам. У нас в АНХК очень развита 
социальная сфера, особенно это важно для многодет-
ных семей (нам выделяются путевки в приоритетном 
порядке): мои дети отдыхают в корпоративном лагере 
«Юбилейный» и в санатории-профилактории «Род-
ник». Всей семьей мы ездим на базы отдыха компании. 
Также мы нередко участвуем в различных корпоратив-
ных мероприятиях.

Карьера или материнство? Такого вопроса никогда 
не существовало в жизни Александры, она успешно 
совмещает должность инженера в блоке капитального 
строительства в крупнейшей нефтехимической ком-
пании Восточной Сибири и роль прекрасной мамы. 
А ведь ответственность на ней немаленькая, в том 
числе подготовка отчетности по различным объектам 
капитального строительства АНХК.

Старший сын Александры в этом году поступил 
в Ангарский политехнический техникум на специ-
альность «техническая эксплуатация и обслуживание 
электрического и электромеханического оборудова-
ния», возможно, пойдет по маминым стопам и устро-

ится в АНХК. Еще он увлекается смешанными едино-
борствами, а по вечерам по собственной инициативе 
подрабатывает в кафе. Катюша — первоклассница, уже 
четыре года занимается в театре современного танца, 
туда же ходят и ее маленькие сестрички. Глядя на стар-
ших, младшие дети быстрее становятся самостоятель-
нее, но мамино внимание и забота незаменимы.

— Я строгая мама, без вариантов. По крайней мере, 
мне так кажется. Балует детей обычно папа. Сложность 
в том, что нужно быть строгой со всеми одинаково, 
но и нежности я даю всем поровну. Обнимашки у нас 
обязательны! Девочки более чувствительные и мяг-
кие, — рассказывает Александра. — Когда у меня еще 
не было девочек, я, если честно, не умела заплетать 

даже косичку. А сейчас утром 20 минут — и три краси-
вые прически готовы!

Особенное удовольствие — проводить время вме-
сте. В выходные семья Александры уезжает за город, 
на дачу или на Байкал, часто гуляют по набережной 
Китоя, дети гоняют на самокатах в парке, а этой зимой 
в планах — посещение катка. Муж Александры играет 
в хоккей, и дочки, глядя на папу, тоже захотели встать 
на лед. Благо АНХК организовывает массовое катание 
для своих работников, выкупает лед в выходные, куда 
могут приходить все члены семьи. 

Но дружная семья гораздо больше, чем двое родите-
лей и четверо детей.

— Очень помогают мне моя мама и сестра, брат 
и мама мужа. Они всегда останутся с детьми, если 
те приболели, заберут из школы и сада, отведут на за-
нятия, если у меня форс-мажор. Я бесконечно благо-
дарна им за это, — отмечает Александра. — Моей маме 
меня воспитывать помогала бабушка. И сейчас при-
ятно иногда почувствовать себя маленькой девочкой, 
о которой заботятся: поела ли я, хорошо ли себя чув-
ствую. Так тепло на душе, когда возвращаешься с рабо-
ты, а дома горячим ужином встречают любимые дети, 
муж и мама…

Женщины, как хранители домашнего очага, пере-
дают свою мудрость следующим поколениям, и День 
матери — отличный повод выразить благодарность. 
Сколько бы у матери не было детей, все они — самые 
дорогие и самые любимые.

— Спустя годы я не представляю, какой была бы 
моя жизнь без них, но точно она была бы скучной! Ви-
деть глаза детей, которые в тебе нуждаются, которые 
по тебе скучают, а ты скучаешь в ответ — это бесценно. 
Объятия, поцелуи, маленькие ручки на шее… да даже 
и не маленькие, а уже взрослые руки сына, — делится 
Александра. — С каждым годом моя любовь к ним ста-
новится все крепче. И когда на слова «Я тебя люблю» 
они отвечают: «Я тебя тоже люблю, мамочка» — это то, 
ради чего стоит жить.

Александра Луканина
Фото из архива героини публикации

Школьники и дошколята к этому дню 
готовят стихи, мастерят открытки 
и даже устраивают концерты, но са-

мое главное в этот день не цветы и подарки, 
а внимание к нашим мамам, бабушкам и пра-
бабушкам. Каждая из них сделала невероятно 
важное для самой жизни дело — родила и вос-
питала ребенка, и каждая заслуживает благо-
дарности за любовь, нежность и добро, кото-
рые она принесла в этот мир.

Большая семья не помеха карьере в крупной 
промышленной компании

«РАБОТА И МАТЕРИНСТВО ОДИНАКОВО ВАЖНЫ»
Считает Валерия Николаевна Преловская, нотариус 
Усть-Кутского нотариального округа, член Комиссии 

нотариальной палаты по вопросам наследования, член 
культурно-досуговой комиссии, член Совета молодежи
— Материнство и профессиональная деятельность но-

тариуса — это сложная для меня тема. Совмещать работу 
и быть матерью — непростая задача! Но я стараюсь раз-
виваться сама и развивать своих детей, не стоять на ме-
сте. Мои дети — сын Валерий, ему 12 лет, и племянница 
Любовь, ей 21 (ее я воспитывала и опекала с 2008 года 
до совершеннолетия). Люба занимается танцами, йогой, 
конным спортом. Валера — вокалом, виндсерфингом, 
плаванием, играет в большой теннис, изучает иностран-
ные языки. Я поддерживаю своих детей во всех начина-
ниях и с интересом наблюдаю за их развитием, радуюсь 
их успехам и победам. Помимо того что я мама, я обожаю 
свою работу — это моя независимость, социализация, реализация и общение. Рас-
ставаться ни с одним, ни с другим мне не хочется. Вечерами, когда устаю на рабо-
те, переключаюсь с удовольствием на сына. А после выходных с радостью берусь 
за работу. Я твердо верю, что моя работа является частью того, что делает меня 
хорошим родителем для моих детей.

«НЕ ВОСПИТЫВАЙТЕ ДЕТЕЙ, 
А ВОСПИТЫВАЙТЕ СЕБЯ!»

Говорит Марина Андреевна Шевчук, нотариус Саянского 
нотариального округа, член Комиссии нотариальной палаты 

по вопросам наследования
Марина Андреевна постоянно повышает уро-

вень своих знаний, участвует в мероприятиях, 
связанных с работой со СМИ и общественностью, 
ежегодно является спикером на мероприятиях 
Саянска, посвященных Всероссийскому дню ока-
зания правовой помощи детям. Она умеет совме-
щать работу и материнство и является счастливой 
мамой троих детей. Взаимоотношения с ними 
строит из позиции «Не воспитывайте детей, а вос-
питывайте себя!». Считает, что дети приходят 
к нам, чтобы учить нас, а не для того, чтобы мы 
их учили. Жизненный девиз — относись к людям 
так, как хочешь, чтобы они относились к тебе. Эту 
идею она воплощает и в профессиональной сфе-
ре, и в семье, и в отношениях с окружающими.

«ЛУЧШЕЕ ВОСПИТАНИЕ —  
ЭТО СОБСТВЕННЫЙ ПРИМЕР»

Такой девиз у Регины Сергеевны Майнбург, нотариуса 
Куйтунского нотариального округа, члена Комиссии 

нотариальной палаты по вопросам наследования
У Регины Сергеевны две дочери — Арина, 14 лет, и Викто-

рия, 9 лет. Непростой, ответственный путь в нотариате она 
проходит, будучи мамой, и знает наверняка, как совместить 
активное материнство и работу, так как помимо основной 
деятельности входит в попечительский совет Фонда по соци-
альной профилактике и охране здоровья граждан «Один мир 
на всех», является членом общественно-государственной ор-
ганизации «Союз женщин России», участником и организато-
ром мероприятий по поддержке материнства, семьи и детства. 
Она неоднократно проводила обучающие и благотворитель-
ные мероприятия для детей: «Безопасные каникулы», «Один 
мир на всех», «Миллион на добрые дела». В 2016 году Регина 
Сергеевна стала победителем конкурса «Миссис Иркутск», 
который направлен на поддержку активного материнства, 
и с честью представила наш регион на федеральном конкурсе, 
заняв второе место среди активных мам страны.

«БЫТЬ МАМОЙ — НЕ ТОЛЬКО 
РАДОСТНО, НО И ОТВЕТСТВЕННО»

Уверена Любовь Викторовна Королева, нотариус 
Тулунского нотариального округа, член аттестационной 

комиссии Школы молодого нотариуса
— В профессию я пришла сразу после университета, уже 

имея семью и двоих детей. Быть мамой — это не только ра-
достно, но и очень ответственно! Решаясь на этот непростой 
шаг, женщина задает себе кучу вопросов. Мне терзать себя 
не пришлось — все получилось само собой. Мамы сегодня 
большей частью работающие. И не потому, что стало мень-
ше домашних забот, а потому что женщина хочет оставаться 
самодостаточной личностью и при этом быть мамой. В один 
момент жизни я встала перед выбором: семья или работа, 
но родные поддержали меня в желании выйти на новый 
профессиональный уровень. Совмещение карьеры и мате-
ринства требует от женщины огромной концентрации сил 
и не менее огромного времени. И тем не менее нам удается 
быть мамой — любящей и заботливой и сохранять деловые 
качества. Удается ли мне совмещать статус мамы и нота-
риуса, заниматься общественной работой? Думаю, да. По-
другому и быть не может!

Подготовил Илья Спирин. Фото предоставлено героинями публикации
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 
только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!

Если вы хотите получать еженедельник 
«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 

дожидаясь наступления нового года, это легко 
сделать: подписка оформляется с любого 

месяца.
Где подписаться?

Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
онлайн: podpiska.pochta.ru

Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении.

УДОБНО, ИНТЕРЕСНО, ПОЛЕЗНО
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

 Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.

Натяжные потолки любой сложности, фактуры и цвета. Скидки. Рассрочка. Т. 8 (914) 958-41-93.

Картошку, продаю. Недорого. Доставка бесплатно. Т. 8-908-779-77-11.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Триоль. Тойота. Святки. Лавина. Осока. Пропаганда. Досуг. Стан. 

Тигр. Лестница. Виверра. Диез. Балкон. Апачи. Взнос. Льдина. Логотип. Фасон. Рапа. 
Помол. Врач. Ничья. Каракал. Снос. Инки. Мята. Табло. Акула. Льяло. Няня. Рис. 
Остров. Бездна. Одра.

По вертикали: Пресс. Дева. Волга. Алье. Волос. Лязг. Рябь. Хомяк. Стык. Норма. 
Лярд. Табун. Охота. Каолин. Дьяк. Гимн. Сип. Оса. Ипе. Павлин. Сад. Ост. Опаска. 
Аве. Очник. Стела. Низ. Урод. Ага. Альфонс. Айова. Темп. Дали. Манто. Инжир. 
Анис. Чуя. Ярд. Стенд. Грач. Ночь. Тенор. Аарра. Иран. Яна. Ява.


